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QR-ГОД  
Когда QR-коды, изначально разрабо-
танные для автопрома Японии, только 
появились в России, их, как в той 
фразе, которую часто приписывают 
Ганди, сначала никто не замечал. 
Затем долгое время над странными 
квадратиками с пикселями посмеива-
лись, как над игрушкой для гиков. В 
этом году с ними боролись. А потом 
они победили, став, без преувеличе-
ния, символом уходящего 2021-го.

QR-код стал черно-белой иллюстра-
цией к попыткам властей совладать с 
пандемией, часто наугад, лавируя 
между волнами заболеваемости и кри-
тики. Решения регионов об антиковид-
ных мерах напоминали творческий 
конкурс: с одной стороны, для губерна-
торов и оперативных штабов, опреде-
лявших, кого в чем ограничить и какую 
площадь должен иметь магазин, 
чтобы в него пускали только привитых, 
с другой — для бизнеса и граждан, 
которые не всегда принимали новые 
правила игры и изобретали способы 
обходить запреты.

Особенно тяжело в этом году при-
шлось сфере услуг. Например, ресто-
раторам, которые удивлялись, почему 
именно их сделали главными виновни-
ками роста заболеваемости. В целом 
же экономика региона в 2021-м пока-
зала рост после прошлогоднего паде-
ния, а некоторые отрасли, как, напри-
мер, банковская, вообще говорят о 
рекордных показателях.  Эксперты 
отмечают, что деловая активность 
восстановилась.

Год был непростым, теперь впереди 
праздники — время ждать подарков. 
Принимая решения об обязательных 
прививках, к Новому году нам за хоро-
шее поведение обещали коллектив-
ный иммунитет. Давайте вместе его 
позовем. Вдруг он придет, да еще и с 
не наклеенной бородой.

.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

АРТУР ЯКУШКО, 
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О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ 
ДЛЯ РЕСТОРАТОРОВ 
В ПЕРИОД ПАНДЕМИИ:
«Хочу напомнить, что активно действуют сейчас две 
меры поддержки. Первая — это грантовая, то есть 
безвозмездные средства для различных категорий 
малого и среднего бизнеса. Она вводилась как мера 
поддержки во время нерабочих дней. Две недели у 
нас были нерабочие дни, и этой мерой наши предпри-
ниматели воспользовались на сегодня уже на сумму 
621 млн руб., а заявок подано уже почти на 700 млн 
руб. И четверть от этого — как раз представители 
общепита. Также есть льготные кредиты. Это так 
называемые программы ФОТ 3.0 под зарплату. К 
получателям одно требование — не сокращать 
сотрудников. Сегодня заявок одобрено банками на 2,4 
млрд руб. Там есть, в том числе, представители обще-
пита. Это 3% годовых, льготная ставка, при этом пер-
вые полгода не выплачиваются проценты».

О ДАЛЬНЕЙШЕМ РАСШИРЕНИИ 
ТРАССЫ М5 МЕЖДУ ЧЕЛЯБИНСКОМ 
И ЕКАТЕРИНБУРГОМ:
«Наверное, вы обратили внимание, что в последние 
несколько лет мы переводим трассу М5 до Екатерин-
бурга на четырехполосное движение. Надо сказать, 
этот участок почти 50 км, он с советского времени 
остался. Со стороны Екатеринбурга, со стороны Челя-
бинска четырехполосная дорога была сделана. В рай-
оне Тюбука был участок с двумя полосами, который 
очень ограничивал движение. Я в 2019 году обратился 
к президенту с просьбой, учитывая, что это федераль-
ная дорога, эту проблему решить. В следующем году 
мы полностью переведем трассу М5 от Челябинска до 
Екатеринбурга на четырехполосное движение». 

О ТОМ, «КОГДА ВОЗДУХ 
В ЧЕЛЯБИНСКЕ БУДЕТ ЧИСТЫМ»:
«Я считаю тему экологии одной из самых важных, 
приоритетных для меня в части моей работы. Вы зна-
ете, я с первого дня нахождения в должности этим 
занимаюсь. Мы подписали еще в 2019 году со всеми 
нашими крупнейшими промышленными предприяти-
ями соглашения по снижению выбросов. По проведе-
нию необходимых технологических мероприятий, 
инвестиций в экологию. Надо сказать, что мы монито-
рим регулярно реализацию этих соглашений, они 
выполняются, мы видим динамику. У нас идет сниже-
ние выбросов. Улучшение показателей происходит в 
течение последних лет, мы эту работу обязательно 
продолжим. Мы не просто доверяем мониторинг 
нашим промышленным предприятиям, но и ввели 
специальный экологический мониторинг, первыми в 
стране поставили специальные станции и следим за 
ситуацией в режиме онлайн. Каждый житель может 
посмотреть результаты этой работы. Как только воз-
никает проблема, она сразу акцентируется, выезжают 
необходимые службы. К тем, кто нарушает природо-
охранное законодательство,— они знают мое отно-
шение к этому,— у нас реакция очень активная. Мы 
эту работу, безусловно, продолжим. Важно, что сде-
лано за последние два года по Челябинску. Рекульти-
вировали городскую свалку, вы знаете, она фактиче-

ски находилась в черте города. Это крупнейший объ-
ект рекультивации не только в стране, но и в Европе. 
Это тот пример, который сейчас изучают все регионы 
страны. Помимо свалочного газа, там было постоян-
ное горение. 60 тыс. т вредных выбросов свалка еже-
годно давала, и мы эту проблему решили. Это пятая 
часть всех стационарных выбросов, которые были в 
Челябинске. Аналогичную работу проводим и в Маг-
нитогорске, и не только. Мы со всеми нашими про-
мышленными предприятиями во всех городах заклю-
чили соглашения. У нас самый большой ввод объек-
тов, которые помогут решить эту проблему на про-
мышленных предприятиях. Это, конечно, 2023–2024 
годы, но и в 2022 году уже ряд мероприятий будет, в 
частности, по “Мечелу”. У нас динамика видна. Я живу 
в Челябинске и вижу, что ситуация меняется. Невоз-
можно ее сравнивать с тем, что было в советское 
время. Я жил на ЧМЗ и прекрасно помню, ситуация 
была гораздо сложнее. Сейчас ситуация поменялась. 
Мы обязательно добьемся результата, и здесь ника-
кого компромисса быть не может».

О РЕАГЕНТАХ НА ДОРОГАХ 
ЧЕЛЯБИНСКА:
«Да, важная тема. Я обратил на это внимание, когда 
только приехал сюда, это было по весне в 2019 году. 
Действительно, жижа, грязь. Не буду с другими горо-
дами сравнивать, но я прямо обратил внимание, силь-
но ругался по этому поводу. У меня было ощущение, 
что подрядчики, которые занимались содержанием 
дорог просто соль разбрасывали на дороги и больше 
ничем не занимались, рассказывали, что горы соли 
приобретены, мол, что вы тут нас по этому поводу 
гоняете? Но когда новое руководство города пришло, 
прямо отдельно этот вопрос обсудили и договори-
лись, что максимально минимизируем и будем боль-
ше убирать снег, чем рассыпать соль. Я даже по тем 
коллегам, которые приезжают в Челябинск, могу 
судить, что они обращают внимание: по сравнению с 
другими городами у нас гораздо чище — нет соли, нет 
этой жижи. И надо признать, что в начале этого сезо-
на, как выпал первый снег, действительно некоторые 
подрядчики повели себя не очень правильно, и эти 
жалобы обоснованы. Мы обсуждали, быстро эту исто-
рию прекратили, некоторые подрядчики даже штраф 
заплатили. Но по сравнению с тем, что было в 2018 
году, в десять раз снизился объем потребления соли, 
и только на ограниченных участках эти решения при-
нимаются, когда есть необходимость. Эти участки 
согласованы с ГИБДД. Безусловно, Челябинск оста-
нется в той парадигме, которая есть сейчас: мы будем 
убирать снег, мы будем минимальным образом 
использовать реагенты — только для обеспечения 
безопасности».

О СТРОИТЕЛЬСТВЕ НОВЫХ ШКОЛ 
В МИКРОРАЙОНЕ «НЬЮТОН» 
И НЕ ТОЛЬКО:
«Что касается “Ньютона”, в числе 22 школ, о строи-
тельстве которых я говорил в своем послании к зако-
нодательному собранию, будет и эта школа, причем 
мы не только мобилизуем региональные финансовые 
ресурсы. На самом деле в среднем школа, если мы 

говорим о школе более чем на тысячу мест, это боль-
ше миллиарда рублей. Средняя крупная школа в 
Челябинске, которые мы строим, стоит порядка 1,5 
млрд. То есть 22 школы — это достаточно большой 
объем. В “Ньютоне” действительно потребность в 
большой школе, поэтому разные механизмы, разные 
финансовые инструменты, в том числе новые. Мы по 
некоторым инструментам пионеры. К примеру, 
инфраструктурные облигации, которые мы получили, 
направляем сейчас на строительство, в том числе 
школы. Мы вообще первый регион в стране, который 
школу будет строить по принципу концессии с ВЭБ.
рф. Подали уже все документы на отбор, и у меня есть 
четкое понимание, что мы этот отбор пройдем. Это 
случится в ближайшее время, и со следующего года 
школу в “Ньютоне” начнем строить, нормативный 
срок — порядка полутора-двух лет. И мы это обяза-
тельно сделаем. Собственно, как и в других микро-
районах Челябинска. И не только его, у нас планы по 
строительству новых школ в Магнитогорске, есте-
ственно, Сосновский район, ряд других муниципали-
тетов, где такая потребность есть. В Копейске сейчас 
школу заканчиваем. Это все новые микрорайоны».

О ТОМ, ПОЧЕМУ УСТЬ-КАТАВСКИЙ 
ВАГОНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ЗАВОД 
«КАТИТСЯ В ПРОПАСТЬ»:
«Да, что касается Усть-Катавского вагоностроитель-
ного завода, это тот вопрос, который я тоже постоянно 
держу в сфере своего внимания. Усть-Катав — это 
моногород с основным градообразующим предпри-
ятиям. У нас таких моногородов 16, пять из них про-
блемные. Что касается Усть-Катава и УКВЗ, действи-
тельно, у нас есть проблема переформатирования 
работы этого предприятия. Часть его — это Роскос-
мос, работает на гособоронзаказ, и часть предпри-
ятия работает на гражданское производство — это 
трамваи. Кстати, УКВЗ — рекордсмен по производ-
ству трамваев одной модели в мире, но в основном 
это советские времена, тогда производились трам-
ваи, которые у нас до сих пор ходят в Челябинске. 
Сейчас основная задача предприятия, кроме того, 
что гособоронзаказ снижается, максимально загру-
жать производство гражданской продукции. Я лично 
встречался с руководством Роскосмоса, Рогозиным 
Дмитрием Олеговичем. Эту проблему мы решили. 
Договорились о строительстве нового вагонострои-
тельного производства в дополнение к действующе-
му. Сейчас мощность производства трамваев — 
75–90 штук. 90 — это уже, так сказать, круглосуточ-
ный формат работы, это уже определенная мобили-
зация. Действующее производство может справить-
ся только с этим. Мы договорились о том, что в три 
раза увеличим объемы производства, до 210–220 
трамваев, в том числе под заказ для Челябинска и 
Магнитогорска. И принято принципиальное реше-
ние: в следующем году в Усть-Катаве будет построен 
новый цех по сборке трамваев, там планируется 
минимум 240 рабочих мест. Мы как органы власти 
Челябинской области свою лепту вносим через 
заказ. Мы в этом году 30 трамваев заказали — сей-
час идет производство, и до конца года они будут 
поставлены в Челябинск, 10 трамваев — в Магнито-

ПРЯМОЛИНЕЙНЫЕ ОТВЕТЫ ГУБЕРНАТОР 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ АЛЕКСЕЙ ТЕКСЛЕР 8 ДЕКАБРЯ ПРОВЕЛ 
ПРЯМУЮ ЛИНИЮ С ЖИТЕЛЯМИ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ. ЗА ДВА 
С ПОЛОВИНОЙ ЧАСА ГЛАВА РЕГИОНА ОТВЕТИЛ НА 48 ВОПРОСОВ. ВСЕГО 
К КОНЦУ ЭФИРА ПОСТУПИЛО БОЛЕЕ 5 ТЫС. ОБРАЩЕНИЙ. ГОСПОДИН 
ТЕКСЛЕР ПООБЕЩАЛ, ЧТО РАБОТА С НИМИ ПРОДОЛЖИТСЯ И БЕЗ 
ОТВЕТА НЕ ОСТАНЕТСЯ НИ ОДИН ВОПРОС. «G-ИТОГИ ГОДА» ПРИВОДИТ 
ЦИТАТЫ ИЗ ОТВЕТОВ ГУБЕРНАТОРА НА ВОПРОСЫ, ЗАДАННЫЕ 
ВО ВРЕМЯ ПРЯМОЙ ЛИНИИ.
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горск. На следующий год мы уже профинансировали 
15 вагонов из Усть-Катава для Магнитогорска. Плюс 
для Челябинска мы планируем уже порядка 65–67 
новых современных низкопольных вагонов».

О НЕГАТИВНОМ ОТНОШЕНИИ 
ЖИТЕЛЕЙ ЧЕЛЯБИНСКА 
К РЕКОНСТРУКЦИИ 
КОМСОМОЛЬСКОГО ПРОСПЕКТА:
«Я действительно эту проблему знаю, наблюдаю, как 
и все жители Челябинской области. С одной стороны, 
мне импонирует желание администрации Челябинска 
заниматься реновацией. Это все-таки одна из основ-
ных магистралей — Комсомольский проспект. Там 
действительно ряд инновационных идей для Челябин-
ска: и велодорожка, и съезды в левую сторону органи-
зованные, и ряд других решений, которые в целом 
являются правильными, интересными. Плюс выде-
ленная линия для общественного транспорта, что, без-
условно, ускоряет его движение, делает движение 
транспорта более спрогнозированным. Это все пра-
вильные идеи, безусловно, их нужно внедрять, но вот 
тот шум, та волна, которая поднялась, связана с тем, 
что изначально к проекту не отнеслись как к серьезно-
му, который меняет ситуацию в городе в градострои-
тельном плане и, конечно, в плане дорожном. Был 

разработан проект как просто новая транспортная 
схема. На мой взгляд, к такому магистральному про-
екту надо было отнестись более серьезно. Что касает-
ся аварийности, любой объект такого плана, который 
делается в городе, в регионе, должен иметь одной из 
основных задач, помимо удобства для автолюбителей, 
безопасность на дороге. Поэтому сейчас, насколько я 
понимаю, ГИБДД сделала анализ на определенный 
период. Надо на более продолжительный период 
обратить внимание, если аварийность увеличится, это, 
конечно, никуда не годится. На мой взгляд, руковод-
ству Челябинска, тем, кто отвечает за дорожное хозяй-
ство, нужно, конечно, обратить внимание на критику 
жителей. Администрации нужно сделать выводы, воз-
можно, даже и кадровые, из этой ситуации, и будущие 
объекты, такие важные и нужные, должны быть обще-
ственно понятными, люди должны понимать, что дела-
ется и почему именно так делается».

О СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ ТУРИЗМА 
В РЕГИОНЕ И ЗЛАТОУСТА КАК 
ТУРИСТИЧЕСКОГО ЦЕНТРА:
«Я вижу большой потенциал в развитии туристиче-
ской сферы, причем не только, скажем так, внешний 
туризм для людей, которые приезжают в Челябин-
скую область. Я считаю, что весь потенциал для 

наших жителей еще не раскрыт, и не все знают те 
природные красоты, объекты, которые у нас есть, 
нашу историю. Нам есть что показать и чем гордить-
ся. Это касается не только Златоуста, но и всего 
региона. У нас на юге Магнитогорск и Аркаим, на 
севере — замечательные озера, так называемая 
горнозаводская территория, невероятные культур-
ные объекты, включая каслинское литье, златоу-
стовскую гравюру на стали и многое другое. Таганай 
— это один из лучших объектов в стране, я считаю, 
если говорить о национальных парках, тем более, мы 
его активно развиваем. Помогаем Златоусту, в этом 
году, если я не ошибаюсь, 16 километров только 
дорог мы отремонтировали в городе. Там так назы-
ваемый перегон между двумя районами, сделали 
большую, значимую дорогу по улице 40 лет Победы, 
много других объектов. Новый общественный транс-
порт приобретаем. За счет грантов две экотропы на 
гору Косотур были сделаны — я считаю, что это 
очень привлекательное место. Невероятный потен-
циал у Хребта Уреньга, и экотропы я вижу, там необ-
ходимо развитие лыжного, горнолыжного направле-
ния. Златоуст. Я считаю, одно из самых перспектив-
ных для туристов мест. Мы на Черную скалу начина-
ем делать дорогу, причем она будет не только авто-
мобильной, но и велопешеходной. На месте старой 

воинской части будем делать современный гости-
ничный комплекс, обсуждаем это вместе с нацио-
нальным парком «Таганай». У Златоуста серьезные 
перспективы, сам город исторически очень краси-
вый, много интересных объектов, замечательный 
краеведческий музей, и сейчас будем главную улицу 
ремонтировать. Она вся обветшала, а там замеча-
тельной сталинской постройки дома».

О ТОМ, МОЖЕТ ЛИ ПЕДАГОГ 
РАБОТАТЬ БЕЗ QR-КОДА 
О ВАКЦИНАЦИИ:
«Хочу сказать, что в период пандемии требования 
главного санитарного врача обязательны к исполне-
нию. Категории наших жителей, которые подпадают 
под обязательную вакцинацию, взаимодействуют в 
рамках своих должностных обязанностей с большим 
количеством людей, и они сами находятся в опреде-
ленной группе риска. И, если мы говорим о педагоги-
ческих работниках, учителях, мы понимаем, насколь-
ко важно ответственно отнестись к мерам безопасно-
сти и для своего здоровья, и для здоровья детей. На 
вопрос: “Что делать, как поступить?” я могу ответить 
только: “Пройти вакцинацию”. Подавляющее боль-
шинство сотрудников медицинских и образователь-
ных учреждений у нас привиты». ■
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МЕТАЛЛУРГИЯ

РОСТ, СДЕЛКИ И ИНВЕСТИЦИИ 2021 ГОД ДЛЯ МНОГИХ 

Громким событием для отрасли стала покупка 
Трубной металлургической компанией в марте 
более 86% акций ПАО «Челябинский трубопрокат-
ный завод» у Андрея Комарова. Предварительно 
были получены все необходимые одобрения, в том 
числе от Федеральной антимонопольной службы. 
Сумма сделки составила 84,2 млрд руб., уточняли 
в пресс-службе ТМК.

«Приобретенная компания — это признанный, 
сильный игрок трубного рынка с современным про-
изводством, высокопрофессиональным коллекти-
вом, собственными научными разработками, нала-
женными каналами продаж»,— прокомментировал 
сделку Дмитрий Пумпянский. Он отметил, что при-
обретение группы ЧТПЗ даст синергетический 
эффект как для бизнеса компании, так и для отрасли 
в целом, обеспечит энергетическую безопасность 
России и решение стратегических задач по импорто-
замещению, а также позволит полностью закрыть 
потребности отечественных компаний топливно-
энергетического комплекса в специальных видах 

труб и снять в этой части технологическую зависи-
мость сложных нефтегазовых проектов от иностран-
ных разработок и поставщиков.

На момент сделки группа ЧТПЗ являлась одним 
из крупнейших отечественных производителей труб-
ной продукции и объединяла Челябинский трубопро-
катный завод, Первоуральский новотрубный завод 
(Свердловская область), металлоторговое подраз-
деление ЗАО «Торговый дом “Уралтрубосталь”», 
компанию по заготовке и переработке металлолома 
ООО «МЕТА». Также в структуру входил нефтесер-
висный бизнес, представленный компанией «Риме-
ра», его выкупил Андрей Комаров.

К осени ТМК консолидировала 100% акций 
ЧТПЗ, завершив выкуп ценных бумаг у минорита-
риев. «Компания завершила выкуп 2,3679% акций 
в рамках процедуры, запущенной 12 августа 2021 
года в соответствии с ФЗ “Об акционерных обще-
ствах”, выкупив акции по цене 318,26 рубля за 
штуку»,— говорилось в сообщении холдинга в 
октябре. 

Согласно отчетности за девять месяцев 2021 
года, выручка ЧТПЗ за этот период составила 79,08 
млрд руб., тогда как за аналогичный период 2020-го 
она составляла 70,84 млрд руб. Чистый убыток ком-
пании в отчетном периоде составил 1,96 млрд. 
Ранее, по итогам полугодия, группа сообщала о 
чистом убытке в размере 2,47 млрд руб. против при-
были 2,5 млрд в январе–июне 2020-го. Тогда анали-
тики отмечали, что падение показателя произошло 
на фоне уменьшения прибыли от участия в других 
организациях и выручки. 

Магнитогорский металлургический комбинат в 
этом году фиксирует рост финансовых показателей. 
Выручка группы ММК за январь–сентябрь выросла 
по сравнению с девятью месяцами прошлого года на 
86,5%, до $8,47 млрд. В отчете компании говорится, 
что это изменение «отражает увеличение объемов 
продаж в связи с окончанием модернизации стана 
горячего проката 2500 и повышательную динамику 
рыночных цен на металлопродукцию. EBITDA вырос-
ла более чем втрое, до $3,3 млрд «вследствие роста 
выручки и низкой базы прошлого года». Чистая при-

быль также существенно возросла и составила $2,32 
млрд, «преимущественно отражая рост прибыль-
ности бизнеса на фоне положительных тенденций на 
глобальных рынках», указано в отчете. При этом в 
группе ожидают, что в четвертом квартале прибыль-
ность продолжит расти, на что повлияют «меры по 
повышению операционной эффективности в рамках 
обновленных стратегических инициатив». 

Вместе с тем, по словам генерального директора 
ММК Павла Шиляева, введение временных экспорт-
ных пошлин в начале августа «наряду с замедлени-
ем деловой активности на внутреннем рынке при-
вели к понижательному ценовому тренду на рынке 
металлопроката России», что нашло отражение в 
структуре продаж ММК. «В отчетном периоде доля 
продаж на рынке России и СНГ составила 70%, а 
доля премиальной продукции в структуре продаж 
— 44%. Мы ожидаем, что поддержку продажам пре-
миальной продукции в конце года будет оказывать 
рост заказов на толстый лист стана 5000 со стороны 
трубной промышленности»,— отмечал господин 
Шиляев, комментируя результаты трех кварталов.

ОТРАСЛЕЙ СТАЛ ПЕРИОДОМ ВОССТАНОВЛЕНИЯ ПОСЛЕ ОЗНАМЕНОВАВШЕГОСЯ 
ЭКОНОМИЧЕСКИМ СПАДОМ 2020-ГО. НЕ СТАЛА ИСКЛЮЧЕНИЕМ И МЕТАЛЛУРГИЯ, КОТОРАЯ 
ЯВЛЯЕТСЯ КЛЮЧЕВОЙ СФЕРОЙ ДЛЯ ЮЖНОГО УРАЛА. ФИНАНСОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ ИТОГАМ ГОДА В ОСНОВНОМ ВЫШЕ, ЧЕМ ПО 
РЕЗУЛЬТАТАМ ПРЕДЫДУЩЕГО, КОМПАНИИ РЕАЛИЗОВАЛИ РЯД ЗНАЧИМЫХ 
ИНВЕСТПРОЕКТОВ. КРОМЕ ТОГО, ГОД ДЛЯ МЕТАЛЛУРГОВ ОТМЕТИЛСЯ КРУПНЫМИ 
СДЕЛКАМИ. ВМЕСТЕ С ТЕМ УЧАСТНИКИ РЫНКА ОТМЕЧАЮТ И СДЕРЖИВАЮЩИЕ ФАКТОРЫ, 
КАК, НАПРИМЕР, ВВЕДЕНИЕ ВРЕМЕННЫХ ЭКСПОРТНЫХ ПОШЛИН. АРТУР ЯКУШКО
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На комбинате продолжается модернизация про-
изводственных мощностей. Летом этого года группа 
ММК сообщила, что заключила контракт с Paul Wurth 
(Люксембург, входит в немецкий машиностроитель-
ный холдинг SMS Group) на строительство доменной 
печи №11. Проект рассчитан на три с половиной 
года, объем инвестиций ММК составит около $690 
млн. «Строительство комплекса доменной печи ста-
нет прорывом для доменного производства Магнит-
ки, позволит вывести из эксплуатации три ныне 
действующих печи, существенно улучшит экономи-
ческие и экологические показатели производ-
ства»,— прокомментировали значимость реализа-
ции проекта в пресс-службе комбината. 

Рабочий объем новой печи составит 3,8 тыс. кубо-
метров, производительность — 3,7 млн т чугуна в 
год. В числе технологий, которые планируют приме-
нить в комплексе, конвейерная подача сырья на 
колошник к загрузочному устройству; замкнутая 
система охлаждения с медными холодильниками, 
что должно обеспечить сохранение рабочего про-
филя печи в зоне с наиболее активным воздействи-
ем физико-химических процессов; приборы 
«сифонного» типа, позволяющие поднимать темпе-
ратуру горячего дутья до 1300 градусов, что позво-
лит снизить удельный расход кокса; бесшахтные 
воздухонагреватели с использованием системы 
подогрева воздуха и газа горения, которые позволят 
существенно снизить выбросы вредных веществ; 
система сухой очистки газа, минимизирующая 
содержание пыли на выходе. 

На комбинате продолжается строительство ком-
плекса коксовой батареи. Его производительность 
составит 2,5 млн т сухого кокса в год, что даст группе 
возможность вывести из строя пять «морально и 
физически устаревших батарей, а также сократить 
валовые выбросы парниковых газов»,— отметил 
Павел Шиляев. 

Консолидированная выручка группы «Мечел», 
ряд активов которой находится в Челябинской обла-
сти, по итогам девяти месяцев составила 287,8 млрд 
руб. — на 47% больше, чем за аналогичный период 
прошлого года. Показатель EBITDA за январь–сен-
тябрь зафиксирован на уровне 83,9 млрд руб., что 
более чем вдвое превышает показатель девяти 
месяцев 2020-го, «в основном ввиду роста валовой 
прибыли на 56 млрд руб. за счет повышения цен на 
мировом рынке и рынке РФ на продукцию добыва-
ющего и металлургического сегментов»,— говорит-
ся в отчете «Мечела».

Прибыль, приходящаяся на акционеров ПАО 
«Мечел» за девять месяцев составила 53,1 млрд руб., 
в то время как по итогам аналогичного периода про-
шлого года был зафиксирован убыток 15,8 млрд руб. 

«Из положительных тенденций девяти месяцев 
2021 года хочу выделить увеличение доли высоко-
маржинальной продукции год к году: выросли про-
дажи фасонного проката рельсобалочного стана 

ЧМК на 26%, в том числе одного из наиболее вос-
требованных и рентабельных видов продукции — 
строительной двутавровой балки — на 21%, горяче-
катанного тонколистового проката ЧМК — на 37%, 
штампованных изделий “Уральской кузницы” — на 
59%»,— комментирует генеральный директор ПАО 
«Мечел» Олег Коржов.

Между тем, по его словам, третий квартал этого 
года «войдет в историю международных товарных 
рынков как аномальный, поскольку ценовое ралли 
стало беспрецедентным по своему масштабу и нео-
жиданным для участников отрасли. Признаки кор-
рекции цен, как мы и предполагали в отчетном рели-
зе за второй квартал, начали проявляться лишь в 
четвертом, после того, как власти КНР приняли 
практические меры по уменьшению выплавки стали 
в стране», отметил Олег Коржов. Он также подчер-
кнул негативное влияние экспортных пошлин на 
результаты компании в третьем квартале. «В 2021 
году до введения пошлин доля экспорта металло-
продукции российских компаний превышала 30%, 
но после их введения этот показатель упал примерно 
на 10% и вернулся к средним значениям за послед-
ние несколько лет. По нашим предварительным 
оценкам, потери компании от действия временных 
пошлин составят порядка 1,1 млрд руб., что пример-
но будет равняться 1% выручки металлургического 
сегмента»,— говорит гендиректор «Мечела». 

Структура Русской медной компании в этом году 
пополнилась новым активом в Челябинской области. 

Входящий в нее Михеевский горно-обогатительный 
комбинат приобрел обогатительную фабрику ООО 
«Инвест развитие». Сумму сделки в РМК не раскры-
вают. 

«Инвест развитие» было учреждено в 2016 году 
группой иностранных инвесторов при посредниче-
стве инвестиционно-консалтинговой компании Altus 
Capital для реализации проектов по добыче и обо-
гащению полезных ископаемых на территории Челя-
бинской области. В рамках проекта в 2018 году на 
территории, примыкающей к площадке Михеевского 
горно-обогатительного комбината, построили обо-
гатительную фабрику производительностью 9 млн т 
руды в год. Она перерабатывала сырье, поставляе-
мое с ГОКа. Численность персонала «Инвест раз-
вития» на момент сделки составляла 437 человек. 

«Приобретение ООО “Инвест развитие” позволит 
Михеевскому ГОКу увеличить объемы переработки 
руды и производства медного концентрата в полтора 
раза, что повысит обеспеченность группы РМК соб-
ственным минеральным сырьем»,— прокомменти-
ровал сделку президент Русской медной компании 
Всеволод Левин.

В июле РМК объявила о реализации инвестици-
онного проекта по увеличению производительности 
АО «Карабашмедь» до 240 тыс. т черновой меди в 
год за счет обновления оборудования конвертерного 
участка, а также ввода в эксплуатацию участка 
выплавки медных анодов мощностью 275 тыс. т в 
год. Бюджет проекта в компании оценили в 9,4 млрд 

руб. первые аноды в Карабаше планируют выпустить 
в начале следующего года и начать поставки на 
Кыштымский медеэлектролитный завод (также вхо-
дит в РМК). В связи с увеличением объемов анодов 
на КМЭЗ также идет техническое перевооружение, 
которое позволит увеличить производительность 
цеха электролиза меди на 65%. Его первую очередь 
планируется запустить во втором квартале следую-
щего года. 

Челябинский электрометаллургический комби-
нат (входит в Урало-Сибирскую металлургическую 
компанию) и Трубная металлургическая компания 
весной этого года создали совместную компанию 
для строительства нового актива — завода в Волго-
градской области. Проект предусматривает строи-
тельство комплекса по производству нержавеющего 
проката с объемом инвестиций около 100 млрд руб. 
Эту сумму называл председатель совета директоров 
ТМК Дмитрий Пумпянский на совещании у прези-
дента Владимира Путина. 

Совместное юрлицо было зарегистрировано в 
форме общества с ограниченной ответственностью 
«Русская нержавеющая компания». Инвесторы рас-
считывают на создание производственной мощно-
сти до 500 тыс. т проката в год, в том числе до 300 
тыс. т горячего и до 200 тыс. т холодного. Планиру-
ется создание около 2 тыс. рабочих мест.

«Подобного завода в России не существует, по 
сути, мы поднимаем целую новую отрасль отече-
ственной экономики. Предприятия нашей промыш-
ленной группы обеспечат новый завод необходимым 
для производства нержавеющей стали — феррох-
ромом»,— отметил совладелец ЧЭМК Юрий Анти-
пов. В компании полагают, что реализация проекта 
обеспечит промышленную независимость и повы-
шение имиджа страны в мировой металлургической 
отрасли, при этом продукция будет востребована 
при эксплуатации в тяжелых климатических услови-
ях, в том числе при реализации долгосрочной про-
граммы развития Арктической зоны России и обе-
спечения национальной безопасности.

Комбинат «Магнезит» в этом году продолжил 
сооружение комплекса высококачественных плавле-
ных порошков «Авангард», которое он начал в 2018 
году в рамках технического перевооружения и реа-
лизации инвестиционной программы с общим объ-
емом инвестиций более 34 млрд руб. В начале дека-
бря состоялся запуск пятой печи комплекса, с ее 
вводом в эксплуатацию «Авангард» вышел на пол-
ную мощность в 50 тыс. т огнеупоров премиальной 
линейки в год. 

В целом металлургическая отрасль региона, по 
данным Челябинскстата за январь–октябрь, показы-
вает рост по сравнению с аналогичным периодом 
2020 года. Индекс промышленного производства в 
металлургии по итогам десяти месяцев составил 
109,9%. Связанная с металлургией сфера добычи 
полезных ископаемых показала индекс 124,8%.  ■ 

ММК ЗА ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ ЭТОГО ГОДА УВЕЛИЧИЛ ВЫРУЧКУ НА 86,5% К АНАЛОГИЧНОМУ ПЕРИОДУ ПРОШЛОГО ГОДА 
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ПРОДАВ АКЦИИ ГРУППЫ ЧТПЗ, АНДРЕЙ КОМАРОВ СОХРАНИЛ ЗА СОБОЙ НЕФТЕСЕРВИСНЫЕ АКТИВЫ
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ГРУППА ЧТПЗ ТЕПЕРЬ НА 100% ПРИНАДЛЕЖИТ ХОЛДИНГУ ДМИТРИЯ ПУМПЯНСКОГО
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КАДРЫ

ОТСТАВКИ НА ОБНОВЛЕНИЕ В 2021 ГОДУ В ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ ОБНОВИЛОСЬ РУКОВОДСТВО КЛЮЧЕВЫХ ВЕДОМСТВ И ЗНАЧИМЫХ КОМПАНИЙ. 
ПОСЛЕ 16 ЛЕТ РАБОТЫ ПОСТ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ РЕГИОНАЛЬНОГО ПАРЛАМЕНТА ПОКИНУЛ 
ВЛАДИМИР МЯКУШ. ЕГО СМЕНИЛ ПЕРВЫЙ ВИЦЕ-СПИКЕР АЛЕКСАНДР ЛАЗАРЕВ. ГЛАВА 
ГОСУДАРСТВА НАЗНАЧИЛ НОВЫХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРОКУРАТУРЫ И УПРАВЛЕНИЯ 
СЛЕДСТВЕННОГО КОМИТЕТА РФ ПО ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ — КАРЕНА ГАБРИЕЛЯНА И ПАВЛА 
РЕШЕТНИКОВА СООТВЕТСТВЕННО. В КОНЦЕ ГОДА ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ НОВЫЙ СОСТАВ 
ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ КОМИССИИ РЕГИОНА ВО ГЛАВЕ С БЫВШИМ ВИЦЕ-ГУБЕРНАТОРОМ ЕВГЕНИЕМ 
ГОЛИЦЫНЫМ. В СФЕРЕ КОРПОРАТИВНОГО УПРАВЛЕНИЯ САМЫМ ЗАМЕТНЫМ СОБЫТИЕМ 
СТАЛА ПОКУПКА ТМК ОСНОВНОГО ПАКЕТА АКЦИЙ ЧТПЗ С ПОСЛЕДОВАВШИМ ОБНОВЛЕНИЕМ 
ДИРЕКТОРСКОГО СОСТАВА. ЮЛИЯ ГАРИПОВА

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ  В ноябре 
2021 года впервые за много лет сменилось руковод-
ство законодательного собрания Челябинской обла-
сти. Пост председателя покинул председатель Влади-
мир Мякуш, который возглавлял региональный пар-
ламент последние 16 лет. Вместе с постом он сложил 
и полномочия депутата. 

Владимир Мякуш был членом законодательного 
собрания региона с 1998 года. В 2000–2005 годах он 
являлся первым вице-спикером, а в 2005-м стал пред-
седателем. В том же году господин Мякуш возглавил 
челябинскую ячейку «Единой России» и руководил 
ею в течение 15 лет. В 2020 году на посту секретаря 
реготделения партии его сменил губернатор Алексей 
Текслер. После объявления спикера законодательно-
го собрания об отставке глава региона предложил 
бывшему спикеру стать его советником. Объясняя 
решение сложить полномочия, 73-летний господин 
Мякуш говорил, что собирался сделать это еще пол-
тора года назад, но по просьбе руководства региона 
остался. За это время, по его словам, он «подготовил 
почву и воспитал преемника». 

Новым председателем регионального парламента 
16 ноября был избран Александр Лазарев, занимав-
ший пост первого вице-спикера. До избрания депута-
том в 2020 году он работал главой Южноуральска. 

Также в законодательном собрании региона суще-
ственно обновится практически весь руководящий 
состав. После избрания Олега Голикова и Владимира 
Павлова депутатами Госдумы появились вакантные 
ставки заместителей председателя. Александр Лаза-
рев назвал кандидатов на эти места, которых утвер-
дят на последнем заседании законодательного 
собрания в этом году (на момент подготовки матери-
ала оно еще не состоялось). Один из постов вице-
спикера займет генеральный директор ПАО «ММК» 
Павел Шиляев. Он будет курировать работу комитета 
по промышленной политике, энергетике, транспорту 
и тарифному регулированию, который сейчас воз-
главляет. Также вице-спикером станет исполнитель-
ный директор регионального отделения Союза про-
мышленников и предпринимателей Павел Киселев. 
В свое ведение он получит комитет по законодатель-
ству, государственному строительству и местному 
самоуправлению, а также аграрный комитет. Еще 
один пост вице-спикера займет гендиректор АО 
«Областное телевидение» Олег Гербер, который 
будет возглавлять комитет по информационной 
политике. Должность первого зампредседателя 
господин Лазарев решил ликвидировать.

СИЛОВЫЕ ВЕДОМСТВА В этом году смени-
лось руководство ключевых правоохранительных 
ведомств. В мае президент России Владимир Путин 
назначил новым прокурором Челябинской области 
Карена Габриеляна. Его наделили полномочиями на 
пятилетний срок. Ранее господин Габриелян десять 
лет руководил надзорным ведомством Республики 

Карелия. В органах прокуратуры он работает с 1986 
года после окончания юридического факультета 
Военного института Министерства обороны СССР. 
Имеет чин государственного советника юстиции II 
класса.

Предыдущий прокурор Челябинской области 
Виталий Лопин освободил пост в начале 2021 года, 
после чего стал советником председателя совета 
директоров Русской медной компании Игоря 
Алтушкина.

В июле 2021 года указом президента РФ руково-
дителем следственного управления Следственного 
комитета России был назначен генерал-лейтенант 
юстиции Павел Решетников. Должность оставалась 
вакантной с сентября 2020 года, после того, как дей-
ствующего руководителя Дениса Чернятьева назна-
чили главой Башкирского управления СК РФ. До 
июля челябинское региональное ведомство возглав-
лял первый заместитель руководителя Степан 
Шульга, но у него вышел предельный срок замеще-
ния вакантной должности. Павел Решетников при-
был из Екатеринбурга. До назначения в Челябин-
скую область он с 2018 года возглавлял Уральское 
следственное управление СК РФ на транспорте. Это 
подразделение летом объединили с Приволжским, 
организовав Центральное межрегиональное СУ на 
транспорте. 

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ 2021 год 
стал годом обновления состава избирательной 
комиссии Челябинской области. Из 14 членов с 
правом решающего голоса от прежнего состава 
остались только четверо. Предыдущие руководите-
ли — председатель Сергей Обертас, заместитель 
председателя Елена Шубина и секретарь Вячеслав 
Волчков в новый состав комиссии не вошли. На 
первом заседании областного избиркома, состояв-
шегося 9 декабря, председателем единогласно 
избрали Евгения Голицына, до сих пор занимавше-
го пост заместителя губернатора Челябинской 
области. Его кандидатуру в новый состав, а также 
на пост руководителя предложила Центральная 
избирательная комиссия России. Заместителем 
председателя также единогласно избрали Артема 
Миронова, тоже выдвинутого ЦИК. Он возглавлял 
юридический отдел челябинского отделения пар-
тии «Единая Россиия». Господин Миронов уже был 
членом избиркома с правом решающего голоса в 
2014–2018 годах, а также на протяжении несколь-
ких лет возглавлял правовое управление комиссии. 
Секретарем избирательной комиссии Челябинской 
области стала Наталья Гавриш. Она была членом 
избиркома с правом решающего голоса в 2011–
2016 годах, в том числе почти год была секретарем. 
Последнее время занимала должность заместите-

ля начальника управления общественных связей 
правительства региона.  

Кроме председателя, его заместителя и секретаря, 
на постоянной основе в областном избиркоме будут 
работать Виталий Шиков, до этого возглавлявший 
управление по внутренней политике правительства 
области, и Оксана Ергунова, работавшая заместите-
лем начальника главного управления молодежной 
политики региона. 

Новому составу избирательной комиссии предсто-
ит провести крупные кампании только через два года: 
в 2024 году в России пройдут выборы президента, а в 
Челябинской области — губернатора. 

КОМПАНИИ В сфере корпоративного управления 
самые значимые изменения в этом году произошли 
на Челябинском трубопрокатном заводе. Это случи-
лось после завершения сделки между Дмитрием 
Пумпянским и Андреем Комаровым. ПАО «Трубная 
металлургическая компания» господина Пумпян-
ского приобрело у контролирующего акционера ПАО 
«ЧТПЗ» 86,54% акций компании. Стоимость сделки 
составила 84,2 млрд руб. На первом совещании 
совета директоров объединенной компании было 
принято решение уволить генерального директора 
Челябинского трубопрокатного завода Бориса Кова-
ленкова. Его должность занял гендиректор ПАО 
«ТМК» Игорь Корытько. Контракт с ним подписали 
до 2024 года. Должности руководителей ТМК и 
ЧТПЗ он будет совмещать. Также сменился первый 
заместитель гендиректора ЧТПЗ: вместо Алексея 
Дронова им стал замгендиректора ТМК по коммер-
ции Андрей Пархомчук. Дронов сохранил пост в 
руководстве Первоуральского новотрубного завода 
(входит в группу ЧТПЗ).

Управляющим директором ЧТПЗ новый собствен-
ник назначил Валентина Тазетдинова. Также он стал 
генеральным директором АО «СОТ» и завода ЭТЕР-
НО. С 2015 года управляющим директором ЧТПЗ был 
Евгений Губанов. Валентин Тазетдинов ранее занимал 
посты управляющего и исполнительного директоров 
ЧТПЗ, гендиректора ЭТЕРНО, директора по качеству 
и технологии группы ЧТПЗ, а последние годы работал 
техническим директором ТМК и директором по каче-
ству Волжского трубного завода (ВТЗ, входит в ТМК).

Заметным и значимым событием стала смена 
руководства стратегической для региона компании 
— АО «Челябинское авиапредприятие» (входит в 
холдинг «Новапорт»). В марте генерального директо-
ра международного аэропорта Андрея Осипова 
задержали силовики и предъявили обвинение в 
мошенничестве с использованием служебного поло-
жения (ч.3 ст.159 УК РФ). 

На должность генерального директора Челябин-
ского авиапредприятия назначили Виталия Кашина. 
До этого назначения он возглавлял аэропорт в Кеме-
рове. Также в структуре холдинга «Новапорт» управ-
лял аэропортами Ярославля (Туношна) и Читы. ■
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ПО СЛОВАМ ВЛАДИМИРА МЯКУША, ОН ХОТЕЛ ОСТАВИТЬ ПОСТ СПИКЕРА ЗАКСОБРАНИЯ ЕЩЕ ПОЛТОРА ГОДА НАЗАД



№235 ПЯТНИЦА 24 ДЕКАБРЯ 2021 ГОДА  / GUIDE «ИТОГИ  ГОДА. ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ»    /  15

— Эдуард Владимирович, каким был 2021 год для ВТБ 
в целом и на Южном Урале в частности? Какие направ-
ления и продукты стали более востребованными? 

— Этот год для всей банковской отрасли можно назвать 
рекордным. Мы видим существенный рост спроса на роз-
ничное кредитование, и это общероссийская тенденция. 
Ее стимулировали три фактора. Во-первых, сохранивши-
еся низкие процентные ставки, особенно в первой полови-
не года. Во-вторых, льготные госпрограммы в ряде сегмен-
тов. И в-третьих — цифровизация сервисов и процедур 
оформления. Как следствие, розничный кредитный порт-
фель ВТБ по Южному Уралу с начала года вырос на 13% и 
превысил 84,5 миллиарда рублей. 

Если говорить о специфике нашего региона, то стоит 
отметить высокую динамику в сегменте автокредитова-
ния. С начала года порядка 3 тыс. клиентов на Южном 
Урале оформили в ВТБ займы на автомобили на сумму 
более 2,7 млрд руб. Это на 36% больше, чем за январь–
ноябрь прошлого года. По нашим данным, по объемам 
автокредитования Челябинская область входит в ТОП-5 
регионов-лидеров по стране. 

Конечно, при таком спросе на кредиты мы понимаем, 
что необходимо следить за платежной нагрузкой клиен-
тов. Мы уделяем этому особое внимание. Важно, чтобы 
платежи были комфортными, примерный ориентир — не 
более 40% от совокупного дохода семьи в месяц. Кроме 
того, мы сохраняем низкие процентные ставки по льгот-
ным программам, а еще предоставляем дополнительные 
выплаты для социальных категорий населения: семей с 
детьми, пенсионеров, клиентов, получающих пособие по 
инвалидности. 

— В этом году в стране настоящий ипотечный бум. 
Как обстоят дела на Южном Урале? Насколько пользу-
ются спросом государственные программы после 
обновления условий? Какие прогнозы по ипотечному 
рынку на 2022 год, каковы ожидания и приоритеты 
ВТБ?

— В ипотечном сегменте в 2021 году – тот же тренд роста. 
Челябинцы и курганцы активно пользовались возможно-
стью улучшить жилищные условия с помощью доступных 
кредитов. За январь–ноябрь ВТБ выдал в регионе ипотеку 
на сумму свыше 14 млрд рублей, это больше аналогичного 
прошлогоднего показателя на 18% и уже сейчас превышает 
выдачи за весь 2020 год. То есть по итогам года мы увидим 
новый рекорд по жилищному кредитованию за всю исто-
рию работы банка на Южном Урале.

Если говорить о видах сделок, то чаще всего клиенты 
берут ипотеку на готовое жилье — это каждый второй кре-
дит в 2021 году. Еще 26% приходится на «стройку», осталь-
ное — на рефинансирование. Средний размер ипотеки в 
нашем регионе составляет 1,8 млн рублей. Это ниже, чем в 
среднем по России. Челябинск традиционно отличается 
достаточно доступным жильем на фоне других городов-
миллионников. 

Что касается льготных программ, то заметно увеличил-
ся спрос на семейную ипотеку. Этому способствовало то, 
что теперь программа доступна для семей с одним ребен-
ком, родившимся после 1 января 2018 года. Кроме того, в 
сентябре ВТБ снизил ставку по этому продукту, теперь 
она составляет от 4,7%. Во втором полугодии уже более 250 
южноуральских семей оформили по этой программе кре-
диты в ВТБ на 600 млн рублей, это порядка 10% всех сделок 
за этот период, тогда как в начале года доля насчитывала 
3–5%. 

Льготная госпрограмма для приобретения жилья в 
новостройках также сохранила актуальность для многих 
клиентов в регионе. Сумма кредитования по ней ограни-
чена 3 млн рублей, но с учетом стоимости жилья в Челя-
бинске большая часть объектов в этот лимит укладывает-
ся. Во втором полугодии южноуральцы оформили по этой 
программе ипотеку уже более чем на 1,1 млрд рублей.

Мы ожидаем, что спрос на госпрограммы будет высо-
ким и в 2022 году, и многие семьи, планирующие улучшить 
жилищные условия, воспользуются этой возможностью. 
Для ВТБ доступная ипотека в приоритете, и в будущем 
году, помимо уже общеизвестных госпрограмм, банк пла-
нирует развивать локальные льготные программы в реги-
онах России. 

— Каковы тренды этого года в частном инвестирова-
нии? В какие инструменты вкладывают деньги жите-
ли нашего региона и России? Как меняются привычки 
и предпочтения инвесторов, с чем они связаны?

— Интерес к частным инвестициям продолжает расти. 
Кто-то предпочитает долгосрочные вложения, кто-то — 
краткосрочные, но очевидно, что этот продукт прочно 
занял рынок. Активная фаза роста продолжается уже 
почти два года. За 2020 год объем средств, размещенных 
южноуральцами в инвестпродуктах в ВТБ, вырос в два с 
половиной раза, за 9 месяцев этого года — еще на треть. На 
текущий момент сумма таких инвестиций насчитывает 
почти 33 млрд руб., это примерно 40% от всех средств кли-
ентов ВТБ в регионе.  

Драйвером интереса к фондовому рынку в прошлом 
году послужили низкие процентные ставки по депозитам. 
Клиенты начали искать более доходные инструменты, и 
инвестпродукты стали подходящим решением, во многом 
благодаря цифровизации. Группа ВТБ предлагает бес-
платное приложение ВТБ Мои Инвестиции с простым 
интерфейсом, доступом более чем к 10 тысячам инстру-
ментов, аналитикой, роботом-советником. На сайте 
Школы инвестора ВТБ можно найти огромное количе-
ство обучающих материалов. 

В 2021 году тренд получил дальнейшее развитие. Сейчас 
клиенты, в том числе на Южном Урале, гораздо чаще 
диверсифицируют сбережения, распределяя средства по 
нескольким «корзинам». Например, портфель может 
делиться на четыре части. Допустим, 25% средств клиент 
вкладывает в инвестиционные инструменты, 25% — тра-
диционно в депозиты, 25% — в иностранную валюту, и еще 
25% размещает на накопительном счете, своеобразном 
«онлайн-кошельке» с моментальным доступом к деньгам. 

Все эти операции можно осуществить онлайн в digital*-
сервисах. Сейчас уже почти две трети сберегательных про-
дуктов в ВТБ оформляются онлайн. Управлять вкладами, 
накопительными счетами и инвестиционными инстру-
ментами в цифровом виде очень удобно. 

— Банк России недавно сообщил, что, по данным на 
октябрь, жители Челябинской области держали на бан-
ковских вкладах более 500 млрд рублей, что на 7% боль-
ше, чем годом ранее. Как вы считаете, почему этот 
консервативный способ хранения средств остается 
таким востребованным? Люди не хотят рисковать или 
просто не обладают достаточной информацией об 
инвестиционных инструментах?

— Объемы вкладов действительно растут, мы рассма-
триваем это как часть тренда по диверсификации сбере-

жений. Сейчас южноуральцы разместили в ВТБ свыше 52 
млрд рублей, с начала года сумма выросла на 19%. 

Начиная с середины года, доходность вкладов на рынке 
стабильно растет, сейчас она сопоставима с консерватив-
ными инвестпродуктами. На текущий момент по вкладам 
в ВТБ можно получить доходность до 9% годовых. 

— В работе с потребителями банки в период панде-
мии продолжают развивать технологичные, дистан-
ционные способы взаимодействия. Какие решения 
ВТБ предложил своим клиентам в этом году?

— Для ВТБ цифровизация — ключевое направление. 
Мы развиваем digital-сервисы для всех сегментов, чтобы 
у клиентов в Челябинской и Курганской областях была 
возможность получить любую услугу онлайн или офлайн 
по выбору клиента. Сейчас доля цифровых продаж в целом 
по стране в ВТБ достигает почти 40%.  

Недавно мобильное приложение ВТБ Онлайн получи-
ло масштабное обновление и стало еще удобнее и функ-
циональнее. С его помощью можно за несколько кликов 
получить практически любой розничный банковский 
продукт, также оно интегрировано с различными госу-
дарственными услугами. Число активных пользователей 
ВТБ Онлайн на Южном Урале растет с каждым месяцем. 
К текущему моменту более 236 тысяч челябинцев и кур-
ганцев регулярно используют ВТБ Онлайн, это на 23% 
больше, чем год назад. 

Цифровизация меняет привычный образ многих бан-
ковских услуг. Например, благодаря digital-сервисам за 
последние 1–2 года на рынке изменилось представление о 
таком продукте, как ипотека. Мы стремимся к тому, чтобы 
клиенты могли совершить максимум операций по ипоте-
ке дистанционно. В том числе во всем, что связано со вза-
имодействием с другими ведомствами — Росреестром, 
Пенсионным фондом РФ и другими.  

В прошлом году ВТБ впервые в стране провел полно-
стью дистанционную ипотечную сделку, в этом году мы 
начали проводить их и в Челябинске. Также у южноураль-
цев востребован цифровой кабинет на сайте банка. Он 
позволяет получить жилищный кредит всего лишь с 
одним посещением офиса — для финального подписания 
документов и проведения сделки. Все остальные процеду-
ры происходят в режиме онлайн. В 2021 году с использова-
нием цифрового кабинета ВТБ провел на Южном Урале 
уже более 800 сделок на сумму 1,4 млрд рублей.  

Летом 2021 года ВТБ запустил для клиентов возмож-
ность в онлайн-формате распорядиться материнским 
капиталом для погашения ипотеки. Подать заявление 
можно без посещения отделения через ВТБ Онлайн. Банк 
сам направит заявление в Пенсионный фонд РФ для пере-
числения материнской выплаты в счет погашения креди-
та. Сейчас доля онлайн-заявок уже превышает 30%. 

— В этом году ВТБ запустил офисы нового формата 
в Челябинске и Златоусте. Чем они отличаются от тра-
диционных офисов? Какую обратную связь вы полу-
чаете от клиентов, которые их посещают?

— Цифровизация меняет не только сами банковские 
продукты, но и обслуживание в офисной сети. Речь идет 
не только о новом облике и дизайне, но и о технологиях, 
позволяющих повысить уровень комфорта для клиентов. 
Эффективность работы таких офисов примерно на 40% 
выше, чем у стандартных отделений. Здесь нет стоек, 
постоянно закрепленных за сотрудниками мест, и приме-
няется так называемое «умное зонирование». На входе 
посетителей приглашают в одну из комфортных локаций 
отделения, где их встречает работник банка с ноутбуком. 
Также отделение ориентировано на максимальное исполь-
зование цифровых каналов и систем самообслуживания. 
Благодаря перечисленным факторам обслуживание кли-
ентов ускоряется. Мы стремимся к тому, чтобы посещение 
офиса занимало не более 15 минут.   

По обратной связи мы видим, что такой формат нахо-
дит отклик, клиенты отмечают, что офис стал более функ-
циональным и удобным. Активные пользователи гадже-
тов решают многие задачи в зоне 24/7, пользуясь бескон-
тактными банкоматами и снимая наличные по QR-коду.

*digital — цифровые

2021 год стал для банковской отрасли годом роста. Сработало оживление экономики после прошлого года 
неопределенности и ограничений, отложенный спрос на банковские продукты и принятые государством меры 

поддержки. Также этот год отметился продолжением роста популярности частных инвестиций и активной 
цифровизацией — как взаимодействия с клиентами, так и внутренних процессов. Каким был этот год для ПАО ВТБ, 

рассказал управляющий банком в Челябинской и Курганской областях Эдуард Громов.

ГОД БАНКОВСКИХ РЕКОРДОВ

Эдуард Громов, управляющий банком 
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Review 



РЕКЛАМА

НА ПУТИ К ЮБИЛЕЮ ОСТАНОВКА 
В РАЗВИТИИ НЕ ЗАПЛАНИРОВАНА

Одним из важнейших в этом перечне 
для завода является продолжение освое-
ния возможностей запущенного в произ-
водство в 2020 году уникального кузнеч-
нопрессового комплекса DANIELI.  

Новый 2021 год металлурги Златоуста 
встретили с четким пониманием своих 
возможностей и перспектив развития. 
Несмотря на пандемию, охватившую Рос-
сию и весь мир, направление производ-
ства поковок ЗМЗ, с момента запуска 
кузнечнопрессового комплекса DANIELI, 
динамично развивается. За прошедшие 
более чем полтора года эксплуатации 
пресса, производство поковок перешло в 
плановый режим работы. За это время 
качественно изменился и марочник пред-
лагаемых сталей прессовых поковок. 
Только за последний год кузнецами заво-
да на прессе освоены более 100 марок 
стали и это далеко не предел. У ЗМЗ есть 
явное преимущество перед конкурента-
ми, завод имеет возможность принятия 
малотоннажных заказов. В случае, когда 
заказчик обращается с редкой маркой 

стали или сплава, специалисты завода 
готовы принять заказ в объеме плавочной 
нормы, что составляет 9,0–9,5 тонн в 
черновом поковочном весе. Основная 
масса производителей поковок в России 
имеет в своем парке печи емкостью 25, 
40 и 60 тонн жидкой стали, что не всегда 
приемлемо для потребителя в условиях 
жесткой экономии. Сейчас в портфеле 
заказов ЗМЗ нержавеющие и жаропроч-
ные стали и сплавы занимают 40% объе-
ма, конструкционные легированные 
стали — 30%, инструментальные марки 
стали — 20%, остальной объем составляют 
углеродистые и низкоуглеродистые марки 
стали. Последние в ближайшей перспек-
тиве будут исключены из действующего 
сортамента, т.к. являются низкомаржи-
нальными, а значит, экономически невы-
годными. В нише поковок из углеродистых 
сталей традиционно присутствует основ-
ная масса российских производителей. В 
свою очередь ЗМЗ активно усиливает 
позиции в сегменте конструкционных 
легированных и инструментальных ста-

В 2022 году Златоустовский металлургический завод (ЗМЗ) — один 
из самых авторитетных производителей спецсталей в России, спе-
циализирующийся на металлопродукции из инструментальных, 
высоколегированных, нержавеющих коррозионностойких и жаро-
прочных сталей и сплавов, отметит свое 120-летие. Это солидный 
возраст для металлургического предприятия. С одной стороны, он 
позволяет подвести итоги более чем вековой деятельности, заявить 
о достигнутых результатах и вроде бы почивать на лаврах. Однако, 
обладая серьезным опытом и имея уважение к своим потребите-
лям, ЗМЗ не останавливается в своем развитии. И завершающийся 
2021 год не является исключением — завод планомерно, взвешивая 
каждый шаг двигается вперед, осваивает новые рынки сбыта, рас-
ширяет границы бизнеса и увеличивает свою капитализацию. 
Сегодня Златоустовский металлургический завод является одним 

из основных производителей спецсталей. Предприятие производит 
около 1000 марок сталей и сплавов, имеющих повышенные проч-
ностные и пластические свойства при низких и высоких температу-
рах, стойких к щелочам и кислотам, предназначенных для холодной 
высадки и горячей обработки, автоматных марок сталей с регла-
ментированными механическими свойствами и сталей со специ-
альными свойствами, а также выплавленных в электропечах 
(открытых, дуговых и индукционных), рафинированных электрошла-
ковым и вакуумно-дуговым переплавами, в агрегате комплексной 
обработки стали. Металлургами завода разработано 134 марки 
стали с индексом ЗИ.
Завод специализируется на производстве горячекатаного сортово-

го проката, калиброванной стали, стали со специальной отделкой 
поверхности, проволоки, молотовых и прессовых поковок, а также 
других видов продукции. 

Особо хочется отметить несколько знаковых моментов, 
которыми запомнится 2021 год как для сотрудников 
Златоустовского металлургического завода, так и для 

потребителей выпускаемой им продукции.

ЗМЗ:



лей. Если в конструкционных легирован-
ных марках стали (типа 20Х2Н4А , 
34ХН1М ,  34ХН3МА ,  36Х2Н2МФА , 
38ХН3МФА, 40ХН2МА и др.) традицион-
но большой спрос у промышленных 
предприятий России, т.к. эти марки 
используются для изготовления ответ-
ственных деталей в производстве граж-
данской и военной продукции, то в сег-
менте инструментальных сталей (типа 
Х12МФ, 3Х2В8Ф, 3Х3М3Ф, 4Х4ВМФС, 
4Х5МФС, 6ХВ2С, 6Х6В3МФС и др.) ЗМЗ 
в первую очередь рассчитывает потес-
нить конкурентов из Китая. Именно 
китайские предприятия активно работа-
ют в этой нише. Текущая ситуация на 
рынке располагает для развития этого 
сегмента, когда границы между страна-
ми периодически закрывают, а неста-
бильность курса валют не вселяет уве-
ренности потребителям. На этом фоне 
появление на рынке поковок российско-
го производителя, имеющего взвешен-
ную ценовую политику и лицензионное 
право работать по военным и государ-
ственным заказам, является приорите-
том для российских потребителей.

ЗМЗ традиционно участвует в 
выполнении государственных 
оборонных заказов. Запуск 
ковочного комплекса DANIELI 
позволил предложить своим 
основным потребителям из 
государственных корпораций 
поковки диаметром до 630 мм 
из коррозионностойких нержа-
веющих и жаропрочных ста-
лей и сплавов (типа 90Х18МФ, 
08-12Х18Н10Т, 08Х18Н10ТУ, 
10Х17Н13М2Т, 03Х12Н10МТР-
ВД, 07Х16Н4Б-Ш, ХН35ВТ, 
ХН78Т и др.), что усилило пози-
ции завода в этом сегменте.

В 2021 году Златоустовский металлур-
гический завод получил право на субси-
дирование из федерального бюджета 
проведения научно-исследовательских и 
опытно-конструкторских работ в области 
современных технологий в рамках реа-
лизации инновационных проектов. В 
настоящее время специалисты пред-
приятия выполняют НИОКР по разра-
ботке и освоению производства ферри-
то-аустенитной коррозионностойкой 
стали типа Super Duplex 25Cr для систем 
подводной добычи углеводородов и 
аустенитной  коррозионностойкой 
немагнитной стали типа Staballoy AG17 
для изготовления немагнитных утяжелен-
ных бурильных труб. Разработанные 
материалы планирует потреблять Ниже-
городский завод 70-летия Победы (кон-
церн ВКО «Алмаз-Антей»), производящий 
оборудование для добычи углеводородов 
по заказу Газпрома.

В связи с выполнением НИОКР нельзя 
не вспомнить еще один результат работы 
металлургов Златоуста в 2021 году. В 
августе текущего года на заводе успешно 
освоена технология производства корро-
зионностойкой немагнитной стали аусте-
нитного класса марки 08Х18Н6АГ10С. 
Она также используется для изготовления 
немагнитных утяжеленных бурильных 
труб. Сегодня Златоустовский металлур-
гический завод уже выполняет заказы по 
производству поковок из данной стали 
круглого сечения диаметром 340 мм, с 
последующей обточкой поверхности.

Нужно сказать, что обточка как услу-
га применима ко всем производимым 
прессовым поковкам. Заказчик дол-
жен быть уверен, что получает продукт 
высокого качества и с надлежащим 
товарным видом. Для получения необ-
ходимых свойств металла на заводе 
выполняются различные виды термо-
обработки, в т.ч. нормализация и закал-
ка с отпуском. В комплексе, все это 
позволяет увеличивать рентабельность 
производства поковок и конкуренто-
способность предприятия.

Шаги развития ЗМЗ имеют четкую 
линию действий руководства предпри-
ятия. Основной из задач, обозначен-
ных контролирующим акционером Зла-
тоустовского металлургического завода 
Павлом Кротовым, является увеличе-
ние продаж высокомаржинальной про-
дукции за счет расширения номенкла-
туры и рынков сбыта. Исходя из постав-
ленной задачи и стратегии развития 
ЗМЗ на российском рынке нержавею-
щих и специальных сталей менеджмен-
том завода перед своими сотрудника-
ми поставлена задача — находить эко-
номически выгодные для предприятия 
продукты в рамках технологических 
возможностей завода. После проработ-
ки и анализа нового продукта решение 
о запуске принимается в сжатые сроки. 
Со  своей  стороны ,  производство 
быстро внедряет и быстро осваивает 
новую марку стали или новый профиле-
размер. Работать на опережение кон-
курентов — принцип работы завода.

В 2021 году решений об освоении 
было множество. Реакция участников 
рынка и партнеров предприятия являет-
ся лучшим показателем работы на опе-
режение. Достаточно упомянуть лишь 
только часть событий из жизни ЗМЗ.

Согласно рейтингу Ассоциации «Спец-
сталь», Златоустовский металлургический 
завод по итогам I полугодия 2021 г. вновь 
занял лидирующую позицию среди веду-
щих российских производителей проката 
из нержавеющей стали. 

Знаковым событием текущего 
года стало принятие завода в 
состав Российского союза 
поставщиков металлопродук-
ции на состоявшемся в июне в 
Геленджике годовом конгрессе.

В январе текущего года успешно про-
изведена опытная партия круглых прут-
ков диаметром 170 мм из нержавеющей 
стали 1.4313 (05Х13Н4М-Ш). Кроме 
того, завод продолжает наращивать объ-
емы производства особо сложных в тех-
нологии изготовления сталей. Среди них 
марки ЭП836, 45Г17Ю3, ЭП648, а также 
сплавы на никелевой основе.

В мае текущего года Златоустовский 
металлургический завод начал сотруд-
ничество с Обуховским заводом в 
Санкт-Петербурге и принял заказ на 
производство стали марки ДИ52-ВД. Это 
коррозионностойкая, жаропрочная и 
жаростойкая сталь. Она используется 
для производства труб, сортового про-
ката (листов, полос, прутков) и поковок, 
применяемых для изготовления деталей 
оборудования энергетического и тяже-
лого машиностроения.

Интересы завода на рынках России, 
стран СНГ и дальнего Зарубежья пред-

ставляет Торговый Дом «Златоустовский 
электрометаллургический завод» (ТД 
ЗЭМЗ), фактически он является финансо-
во-сбытовой и снабженческой структу-
рой изготовителя качественной металло-
продукции. По результатам поставки 
металлопродукции в 2020–2021 году, ТД 
ЗЭМЗ признан одним из основных 
поставщиков стального металлопроката 
для крупнейшего авиастроительного 
предприятия России — Воронежское 
акционерное самолетостроительное 
общество (ВАСО). Уровень качества про-
дукции ЗМЗ высоко отмечен Дирекцией 
по качеству ВАСО, о чем потребитель 
выпустил Свидетельство о признании 
поставщика стального металлопроката 
№1470 от 13.04.2021 года.

28 сентября 2021 года Златоустов-
ский металлургический завод подписал 
соглашение о вступлении в Международ-
ную ассоциацию «Союз авиационного 
двигателестроения» (АССАД). Сегодня 
ассоциация играет важнейшую роль в 
технологическом будущем России, в 
сохранении и приумножении лучших тра-
диций отечественных конструкторских и 
технологических школ. Вступление в 
АССАД обеспечило ЗМЗ право участво-
вать в лице руководителя в заседаниях 
высшего органа управления ассоциаци-
ей с правом решающего голоса, вносить 
предложения и принимать участие в 
обсуждениях на совещаниях и рабочих 
заседаниях.

Традиционно в ноябре текущего года 
завод достойно представил свои дости-
жения и успехи на ежегодной 28-й Меж-
дународной промышленной выставке 
«Металл-Экспо 2021» в Москве. Стенд 
ЗМЗ привлек повышенное внимание 
посетителей, за что предприятие получи-
ло награду от организаторов выставки – 
кубок «За лучшую экспозицию».

Невзирая на то, что в следующем году 
Златоустовскому металлургическому 
заводу исполняется 120 лет, предприя-
тие активно работает не только со свои-
ми потребителями, но и участвует в 
отраслевых сообществах, работает с 
научными институтами, осваивает 
новые марки стали и профилеразмеры, 
показывая пример остальным игрокам 
рынка металлопродукции. ЗМЗ легко и 
мобильно двигается по рынку, смело 
заявляет свои амбиции на достойное 
место и не планирует останавливаться в 
своем развитии. 

Продукция завода востребована не 
только в нашей стране, но и за ее преде-
лами. У предприятия есть четкая про-
грамма, технический потенциал, надеж-
ные партнеры, а главное — уверенность 
в будущем. ЗМЗ всегда был и остается 
флагманом отечественной металлургии. 
В год 119-летия завод внедряет новые 
масштабные проекты по модернизации 
производства и улучшению условий 
труда, укрепляет свои позиции на отече-
ственном и мировом рынке металлопро-
дукции, следует высоким экологическим 
стандартам. 

Златоустовский металлургиче-
ский завод — надежный постав-
щик металлопродукции, каче-
ство которой признано во всем 
мире. Разнообразие техниче-
ского арсенала предприятия, 
высокая компетенция специа-
листов, эффективная система 
менеджмента качества и при-
менение новейших технологий 
производства позволяют пред-
приятию обеспечивать запро-
сы большого круга потребите-
лей и выполнять самые ответ-
ственные заказы.

РЕКЛАМА
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«ВСЕ СХОДЯТСЯ ВО МНЕНИИ, ЧТО ОСТАНОВИТЬ 

Guide: Этой осенью Челябинской область оказалась 
в числе регионов с довольно сложной ситуацией с 
заболеваемостью коронавирусом: когда в целом по 
России уже начали фиксировать спад, на Южном 
Урале статистика еще какое-то время росла, только к 
концу ноября она стабилизировалась и пошла на 
убыль. С чем это связано?
Юрий Семенов: Не секрет, что пандемия имеет вол-
нообразное течение. С июля по декабрь был рост, он 
наблюдался по всей территории России и, судя по 
сводкам из других государств, там тоже. Где-то эта 
волна началась и закончилась раньше, где-то позже. 
У нас пик пришелся на октябрь–ноябрь, и во второй 
половине ноября заболеваемость стабилизировалась 
и начала снижаться. Когда будет следующий подъем, 
сказать пока трудно, но мы надеемся, что она будет 
меньше, чем предыдущие две, потому что делаем 
большие ставки на вакцинацию. 
G.: На подъеме заболеваемости регионам приходится 
балансировать между ковидным фронтом и плановой 
медицинской помощью. Руководство Челябинской 
области заявляло, что стремится по максимуму сохра-
нить направление плановых услуг. Насколько удается 
это делать?
Ю.С.: Само собой, ни о какой приостановке плановой 
помощи в Челябинской области с самого начала пан-
демии речи не было. В определенные периоды на 
какой-то процент уменьшались объемы ее оказания в 
связи с перепрофилированием части стационарного 
коечного фонда под ковид. Но мы всегда старались 
сохранить баланс, чтобы в медицинских учреждениях 
оставались отделения для плановой помощи. Важ-
ным шагом в решении этого вопроса стало строитель-
ство новой инфекционной больницы в Малой Соснов-
ке, которую возвели в рекордно короткие сроки. Она 
разгрузила существовавшие на тот момент коронави-
русные госпитальные базы и позволила вернуть в 
плановый режим. 
G.: Откуда везут пациентов в новый инфекционный 
центр?
Ю.С.: Со всего региона. Этот центр областной, и когда, 
как мы все очень надеемся, пандемия закончится, это 
будет полноценная инфекционная больница с мощной 
диагностической и лечебной базой, которая будет 
принимать пациентов с различными инфекциями. 
Сейчас в ней только пациенты с коронавирусом, и мы 
стараемся максимальное их количество направить в 
эту больницу, чтобы перевести в обычный режим 
работы другие медучреждения.
G.: С таким вызовом, как пандемия, нужно справлять-
ся сообща. Как медики Челябинской области взаимо-
действовали с коллегами из других регионов в плане 
обмена опытом борьбы с ковидом?
Ю.С.: Взаимодействие происходит постоянно, с 
самого начала пандемии. С первых дней, как только 

появились первые данные по диагностике, лечению, 
ведению пациентов на этапе реанимации, вышли 
первые временные методические рекомендации по 
профилактике, диагностике и лечению пациентов с 
коронавирусной инфекцией. С первых дней наши 
ученые, практикующие врачи — инфекционисты, 
пульмонологи, терапевты участвовали в создании 
этих методических рекомендаций. Сейчас уже 
вышло 14-е издание. 

На территории Челябинской области находится 
медицинский университет с мощной научной базой. 
Сотрудники университета, ученые совместно с прак-
тикующими врачами проводят огромную работу по 

лечению и диагностике пациентов с COVID-19. В сте-
нах университета ведется серьезная научная работа 
по изучению коронавирусной инфекции. Крупное 
инфекционное отделение в составе Городской клини-
ческой больницы №8 Челябинска и Областного 
инфекционного центра при ОКБ-3 являются клиниче-
скими базами. 

Далее на протяжении всего периода пандемии мы 
находились в состоянии постоянного обмена опытом 
с другими регионами, в частности с ближайшими 
соседями. Со Свердловской областью на начальном 
этапе мы плотно работали, перенимая опыт примене-
ния антиковидной плазмы. Связывались с Тюменской 

областью, Ханты-Мансийским автономным округом. 
И, конечно, идет постоянное взаимодействие с феде-
ральным центром. Во-первых, это консилиумы по 
лечению тяжелых пациентов. Во-вторых, наши специ-
алисты посещают ведущие учреждения столицы, 
чтобы перенять опыт крупных центров лечения коро-
навируса. Например, месяц назад делегация Челя-
бинской области в составе в основном врачей област-
ной больницы №3, а также представителей ЮУГМУ и 
министерства здравоохранения региона ездили в 
Москву по согласованию с департаментом здравоох-
ранения столицы и руководителями московских 
медучреждений, в частности главным врачом больни-
цы №40 Денисом Проценко. Это была очень полезная 
поездка, посетили огромные медицинские учрежде-
ния, где занимаются лечением от коронавирусной 
инфекции и имеют большой опыт работы с детьми, 
беременными, роженицами, а также пациентами, 
находящимися в крайне тяжелом состоянии, лечение 
которых требует применения высокотехнологичных 
методик. Одна из них — экстракорпоральная мем-
бранная оксигенация. У нас в регионе этот метод тоже 
применяется, есть соответствующее оборудование, но 
там это все-таки в других масштабах, больше пациен-
тов, соответственно, больше опыта. Сейчас согласо-
вана поездка делегации врачей-реаниматологов в 
Москву с целью перенять опыт лечения пациентов с 
применением аппаратов ЭКМО. 

Недавно в Башкортостане прошел международ-
ный форум, посвященный современным технологиям 
по оказанию помощи больным коронавирусной 
инфекцией, развитию инфекционной службы. Челя-
бинская область принимала в нем участие, мы пред-
ставляли наш опыт борьбы с COVID-19 и нашу новую 
инфекционную больницу.
G.: Как вы оцениваете темпы вакцинации от COVID-19 
в Челябинской области на фоне других регионов? 
Каких показателей ожидаете к концу года? Какие кате-
гории населения прививаются более активно, какие 
менее, с чем это связано? Как повлияло на темпы 
вакцинации постановление главного санитарного 
врача о том, что она должна быть обязательной для 
части граждан?
Ю.С.: Нам бы, конечно, хотелось, чтобы темпы вакци-
нации были повыше. Сейчас в среднем прививается 
где-то 7–7,1 тыс. человек в сутки. Принятые этой осе-
нью в регионе меры дали результат, тогда был хоро-
ший темп, максимально мы за сутки прививали до 22 
тыс. человек, а вообще наши пункты могут вакцини-
ровать до 25 тыс. Если бы у нас были такие темпы 
сейчас, мы бы к Новому году привили всех подлежа-
щих вакцинации и достигли достаточно высокого 
уровня коллективного иммунитета. В реальности, 
если мы сохраним те темпы, которые есть сейчас, к 
концу года достигнем уровня около 60%. 
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ПАНДЕМИЮ МОЖЕТ ТОЛЬКО ВАКЦИНАЦИЯ» ДЛЯ 
СИСТЕМЫ ЗДРАВООХРАНЕНИЯ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ, КАК И ДЛЯ МЕДИКОВ ВСЕГО МИРА, 
2021 ГОД ПОЛНОСТЬЮ ПРОШЕЛ В УСЛОВИЯХ НЕПРЕКРАЩАЮЩЕЙСЯ БОРЬБЫ С ПАНДЕМИЕЙ 
КОРОНАВИРУСА. ПИКОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ В ЭТОМ ГОДУ СЕРЬЕЗНО 
ПРЕВЗОШЛИ ПРОШЛОГОДНИЕ. КЛЮЧЕВОЙ ЗАДАЧЕЙ, СТОЯВШЕЙ ПЕРЕД МЕДИКАМИ В ЭТОМ 
ГОДУ, БЫЛА ВАКЦИНАЦИЯ ОТ COVID-19. НАСКОЛЬКО УДАЛОСЬ ЕЕ ВЫПОЛНИТЬ, КАК ВЛАСТИ 
ВЫСТРАИВАЛИ БАЛАНС МЕЖДУ РАЗВОРАЧИВАНИЕМ КОВИДНЫХ БАЗ И СОХРАНЕНИЕМ 
ПЛАНОВОЙ ПОМОЩИ, О ВЗАИМОДЕЙСТВИИ С ВРАЧАМИ ИЗ ДРУГИХ РЕГИОНОВ ДЛЯ БОЛЕЕ 
УСПЕШНОГО ЛЕЧЕНИЯ ПАЦИЕНТОВ В ТЯЖЕЛОМ СОСТОЯНИИ, А ТАКЖЕ ОБ ИТОГАХ ГОДА 
В МЕДИЦИНЕ, НЕ СВЯЗАННЫХ С COVID-19, РАССКАЗАЛ МИНИСТР ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ЮРИЙ СЕМЕНОВ.
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Сейчас одна из важнейших задач — привить макси-
мальное количество граждан в возрасте от 60 лет, 
которые входят в группу риска. Также нужно вакцини-
ровать студентов, чтобы молодые люди не болели, а 
учебные заведения могли организовывать обучение 
в очном режиме.  
G.: Как будет проходить вакцинация в новогодние 
праздники?
Ю.С.: Губернатор поручил нам не прерывать кампа-
нию в праздничный период, это очень важно, поэтому 
в каникулы мы продолжим прививать людей. Вакци-
нация не будет проводиться только 1 и 7 января.
G.: Какова статистика заболеваемости среди вакци-
нированных в регионе?
Ю.С.: Привитые тоже болеют коронавирусной инфек-
цией, статистика показывает, что 2,6% от всех вакци-
нированных заразились. Разница в том, как они 
болеют. Из тех привитых, у кого подтвердили COVID-
19, в стационар со средним или тяжелым течением 
болезни попали только 5%, а из тех, кого госпитали-
зировали, только единицы были в реанимации. Чаще 
всего болезнь протекает в легкой форме, пациенты 
находятся на амбулаторном лечении, а нередко это 
бессимптомный вариант, когда люди просто находят-
ся на изоляции и при повторном обследовании коро-
навирус уже не выявляется. 
G.: Какого развития ситуации с заболеваемостью 
коронавирусом в области стоит ожидать после Ново-
го года? Может ли быть очередная волна? От чего это 
может зависеть?
Ю.С.: Никто не может исключить, что будут еще 
волны, подъем заболеваемости. При этом весь уче-
ный мир сходится во мнении, что единственное, что 
может остановить пандемию, — это вакцинация. От 
того, как мы сейчас проведем кампанию, как потом 
ревакцинируем граждан, зависит, как много в даль-
нейшем будет заболевших и госпитализированных.
G.: Чем еще после принятия постановления об обяза-
тельной вакцинации можно стимулировать граждан 
прививаться? 
Ю.С.: Стимул должен быть у всех один — чтобы 
быстрее закончился этот период, когда массово 
болеют люди, когда реанимации переполнены тяже-
лобольными, вся медицинская система и общество 
находятся в постоянном напряжении. Какой еще 
может быть стимул, как не желание войти в нормаль-
ный ритм жизни, как это было раньше? Сейчас неже-
лание вакцинироваться люди объясняют самыми 
разными причинами, начиная от простого опасения 
сделать прививку и заканчивая какими-то фантасти-
ческими причинами и странными фобиями. Я думаю, 
общество в итоге придет к общему пониманию, что 
прививаться нужно, и на этом история с пандемией 
закончится. 
G.: Каким в целом был этот год для системы здраво-
охранения Челябинской области? Какие ключевые 
события вы можете выделить?
Ю.С.: Медицина в регионе в этом году продолжала 
развиваться, несмотря на пандемию. Весной открыли 
вторую очередь областного инфекционного центра в 
Малой Сосновке. Как я уже сказал, этот объект важен 
не только для борьбы с коронавирусом, но и в целом 
играет значимую роль для системы здравоохранения 
области. Когда закончится пандемия, это будет пол-
ноценная инфекционная больница с современным 
оборудованием. 

У нас большие планы по строительству детско-
го хирургического корпуса. Идет проектирование, 
согласовываются вопросы с министерством здра-
воохранения России. Надеемся, что в этом году 
проектирование завершится. В 2024 году планиру-

ем начать строительство и за два года построить. 
Это будет значимое событие не только для Челя-
бинской области, но и для всей медицины Урала и 
России.

В регионе открываются новые отделения для 
лечения сердечно-сосудистых заболеваний, болез-
ней системы кровообращения. В этом году открыва-
ется сосудистый центр в Сатке, это увеличит доступ-
ность медицинского обслуживания, сократит рассто-
яние от пациента до отделения. Раньше из Сатки, 
Аши, Сима таких пациентов направляли в Миасс. В 
Кыштыме также откроется региональный сосудистый 
центр с высокотехнологичным медицинским обору-
дованием, в нем будут проводиться высокотехноло-
гичные операции по лечению пациентов с острым 
коронарным синдромом. 

Серьезный ремонт идет в областной клинической 
больнице №3, организовано новое отделение гной-
ной хирургии и реанимация при нем. В планах орга-
низация нового отделения по реабилитации пациен-
тов, особенно с острым нарушением мозгового кро-
вообращения. 

Развивается онкологическое направление. Прово-
дим ремонт в областном онкодиспансере, приобрета-
ем новое оборудование. Онкологии уделяется доста-
точно большое внимание и материальные средства. 
В целом медицина продолжает идти вперед, и когда 
пандемия закончится, думаю, мы еще ускоримся в 
развитии.
G.: Как идет модернизация первичного звена здраво-
охранения?
Ю.С.: Есть программа модернизации, мы ее реализу-
ем. Строятся фельдшерско-акушерские пункты. Идет 
ремонт действующих медицинских объектов — 
ФАПов, офисов врачей общей практики и других. 
Где-то работы еще идут, где-то уже завершены. Про-
грамма модернизации очень важна для поддержки 
первичного звена, выделены достаточно большие 
средства не только на ремонт и строительство, но и 
на приобретение автотранспорта, медицинского обо-
рудования. Когда программа завершится, мы полу-
чим обновленное и современное первичное звено 
здравоохранения. 
G.: Острая тема для всей России — нехватка меди-
цинских кадров. Что делается в Челябинской области 
для решения этой проблемы?
Ю.С.: Проблема кадров действительно существует 
не только в Челябинской области и даже не только 
в России. Врачи общаются с коллегами из других 
стран, и нам известно, что вопрос стоит остро по 
всему миру. Конечно, его нужно решать. Мы 
совместно с медицинским университетом проводим 
достаточно большую работу для привлечения моло-
дых специалистов на работу в медицинские учреж-
дения — не только в Челябинск, но и в другие муни-
ципалитеты. В прошлом году начали практиковать 
индивидуальные собеседования с каждым ордина-
тором, рассказываем им, куда они могут поехать 
работать, какие есть вакансии, где наиболее востре-
бована та или иная специальность. 

Второй год существует программа по обеспече-
нию молодых специалистов на территории Челя-
бинской области служебным жильем: приобрета-
ются служебные квартиры, которые предоставля-
ются медикам, приезжающим работать. С этого 
года начали не только покупать квартиры, но и 
строить индивидуальные жилые дома, например, 
в Агаповском районе. Планируем эту практику 
продолжать, потому что видим, что, имея выбор 
между квартирой и домом, многие выбирают дом. 
Есть и программы на уровне муниципалитетов, 
там предоставляются единовременные выплаты, 
выплачиваются надбавки к заработной плате или 
действуют льготы по оплате коммунальных услуг. 
На территории Челябинской области успешно реа-
лизуются программы «Земский врач» и «земский 
фельдшер», когда молодым специалистам 
выплачивается единовременное пособие при 
переезде для работы в сельскую местность. И мы 
видим, что у молодежи эти программы вызывают 
интерес, что позволяет отчасти решать проблему 
дефицита кадров.

БЕСЕДОВАЛ АРТУР ЯКУШКО

В 2022 году в России начнет действовать ряд важных законов, которые повлияют на 
представителей бизнеса всех уровней. Например, планируется освободить от уплаты 
налога на добавленную стоимость ряд организаций, которые оказывают услуги 
общественного питания. В следующем году появится новая организационно-право-
вая форма юридического лица «личный фонд», который граждане смогут создавать 
для управления имуществом и бизнесом. Кроме того, должен заработать такой 
инструмент, как специальный инвестиционный контракт (СПИК 2.0), позволяющий 
предприятиям обнулить налог на прибыль. «G-Итоги года» спросил у экспертов, что 
они думают о нововведениях 2022 года. 

Артем АРТЕМЬЕВ, 
председатель Челябинского областного отделения 
общественной организации малого и среднего 
предпринимательства «Опора России»: 
— С начала 2022 года вступает в силу ряд важных поправок в 
законодательство, которые касаются малого и среднего бизнеса. 
Среди них — освобождение от уплаты налога на добавленную 
стоимость услуг общественного питания. Согласно закону, заведе-
ние сможет снизить налоговую нагрузку, если соответствует переч-
ню требований. Доход за предшествующий год не должен превы-

шать более 2 млрд руб., удельный вес доходов от реализации услуг общепита в общей сумме доходов 
должен составлять не менее 70%, а размер заработной платы сотрудников равен среднему уровню 
зарплаты в регионе по отрасли. Отдельно стоит акцентировать внимание на том, что воспользоваться 
этой льготой смогут новые компании и индивидуальные предприниматели. Если предприятие будет 
зарегистрировано в 2022-м или в 2023 году, то льгота будет применяться без ограничений. 

Скорее всего, отмена НДС для ряда заведений общепита — это лишь первый шаг на пути в 
развитии туризма в России. Дело в том, что предприятий общественного питания, которые рабо-
тают на общей системе налогообложения и могут воспользоваться указанной льготой, не более 
5%. Более того, большинство ресторанных поставщиков работают без НДС, поэтому входящий 
НДС невозможно закрыть исходящим. Однако подобного рода меры будут благоприятно влиять 
на развитие отрасли вместе с иными льготами. 

В настоящее время туристическая отрасль ощущает мощнейший кадровый голод, который, в 
том числе, связан с низкими зарплатами. В отличие от других сфер, в туриндустрии значительную 
долю затрат составляют расходы на персонал. При этом одномоментно поднять зарплату не пред-
ставляется возможным в связи с низкой маржинальностью и постоянным увеличением издержек. 
Только за 2021 год издержки выросли более чем на 20%. При этом спрос в среднем по отрасли 
остается низким по сравнению с допандемийными годами. В этой связи для развития внутренне-
го туризма нужен комплекс мер, который наряду с льготами по НДС будет включать в себя допол-
нительное снижение взносов во внебюджетные фонды с зарплат, утверждение льготных ставок по 
упрощенной системе налогообложения на долгосрочную перспективу с соответствующими гаранти-
ями для инвесторов. Также необходимо снижение издержек на банковские услуги, снижение тарифов 
на коммунальные услуги, которые в регионах зачастую гораздо выше, чем в столицах.

Анастасия КУЗЬМИНОВА, 
директор аналитического агентства So invest:
— Дата вступления закона в силу — далеко не всегда опре-
деляющий момент. На мой взгляд, в 2022 году для предпри-
ятий Челябинской области, которые планируют и реализуют 
крупные проекты, одна из наиболее значимых возможностей 
— это специальный инвестиционный контракт (СПИК 2.0). На 
федеральном уровне все механизмы уже законодательно 
закреплены и постепенно начинают работать, регионы также 
принимают свою нормативную базу и учатся работать с этим 

инструментом. СПИК позволяет получить налоговые льготы, в том числе обнулить на несколько 
лет налог на прибыль. Когда федеральные власти впервые задали правила игры по этому 
инструменту, в Челябинской области был заключен один такой контракт, он сейчас успешно 
реализуется компанией «Интерпак» в Копейске. После первой «пробы» правила игры были 
пересмотрены и, думаю, в 2022 году мы увидим в регионе новые заключенные контракты уже 
по новым нормам. Пожалуй, на сегодняшний день это самая мощная возможность сэкономить 
для тех, кто инвестирует в бизнес. 

Виктор ГЛУШАКОВ, 
руководитель коммерческой 
практики адвокатского бюро КРП:
— С 1 марта 2022 года в российском гражданском праве 
появится новая организационно-правовая форма юридиче-
ского лица — личный фонд. По сути, личный фонд «погло-
тит» существующую модель наследственного фонда, низ-
кая эффективность которого стала очевидна практически 
сразу после появления этого института. 

Личный фонд может создаваться как при жизни учредите-
ля, так и после его смерти, нотариусом в соответствии с оставленным гражданином завещани-
ем. Позволить себе создание личного фонда смогут далеко не все граждане, поскольку его 
учредитель должен передать ему имущество на сумму не менее 100 млн руб. Законодатель 
предусмотрел для личных фондов право заниматься предпринимательской деятельностью, 
создавать хозяйственные общества и участвовать в них.

Фонд несет субсидиарную ответственность по обязательствам учредителя, за исключением 
наследственного фонда, в течение трех лет со дня его создания.

Впрочем, большой надежды на то, что этот институт будет популярен — нет. Гарантий соблю-
дения воли наследодателя все так же мало, и даже прижизненный характер создания фонда не 
компенсирует этот недостаток.  ■

ЧЕГО ЖДАТЬ БИЗНЕСУ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2022 ГОДУ
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Я ДУМАЮ, ОБЩЕСТВО В ИТОГЕ 
ПРИДЕТ К ОБЩЕМУ ПОНИМАНИЮ, 
ЧТО ПРИВИВАТЬСЯ НУЖНО, 
И НА ЭТОМ ИСТОРИЯ С ПАНДЕМИЕЙ 
ЗАКОНЧИТСЯ

➔
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— Второй год предприятие работает в 
условиях пандемии, как сейчас развива-
ется ситуация? Стабилизировался ли 
спрос и цены на продукцию? 

— В 2021 году произошло общее оживле-
ние мировой экономики и это, конечно же, 
сказалось и на нашем производстве. 
Поскольку цены на мировом рынке на 
продукцию металлургических предприя-
тий возросли, конечно, выросли цены и на 
ферросплавы. Это дало возможность 
несколько улучшить нашу экономику. Как 
следствие увеличились налоговые выпла-
ты в бюджеты всех уровней. Удалось обе-
спечить полную занятость и полностью 
загрузить производство на всех наших 
заводах и горных предприятиях. Самым 
главным результатом, я считаю, то, что 
появилась возможность инвестировать 
часть финансовых средств в крупномас-
штабные экологические проекты. А также 
в развитие наших горных предприятий, 
которые требуют очень большого финан-
сирования, как в краткосрочной, так и в 
долгосрочной перспективе. Речь идет о 
создании проектов по разработке место-
рождений хромовых руд в Пермском крае. 
Продолжается и расширяется разработка 
месторождений Полярного Урала. Кроме 
того, мы планируем начать разработку 
месторождения кварцитов «Белокаменка» 
в Кемеровской области, которое находится 
в 5 км от существующего Антоновского 

месторождения. В этом смысле 2021 год 
был относительно удачным, потому что 
появилась возможность получить средства 
для инвестирования. 

— Какие проблемы сохраняются? 

— Конечно, проблемы остаются, потому 
что заболеваемость людей никто не отме-
нял. Кроме того, по ситуации с пандемией 
сохраняются трудности в плане замедлен-
ного прохождения документации в бюд-
жетных организациях, потому что многие 
из них уходят либо на удаленку, либо вооб-
ще из-за болезни сотрудников работа на 
время останавливается. Это тормозит под-
писание документации, согласование про-
ектов. Но в целом мировая экономика ожи-
вилась. Кстати, сейчас она снова пошла на 
спад в связи с появлением нового штамма 
— омикрона. Поэтому пока сложно сказать, 
какой прогноз будет на 2022 год, как бы не 
повторился 2020-й. Но сегодня мы говорим 
о том, что 2021 год в экономическом плане 
был несколько лучше, чем 2020-й. 

— На каком этапе находится реализа-
ция совместного проекта с ТМК – стро-
ительство завода по производству 
нержавеющего проката в Волгоград-
ской области?

— Он находится в стадии проектирова-
ния. У нас идут интенсивные встречи и 

переговоры с проектной организацией, 
которую мы выбрали. Идут экономиче-
ские и финансовые расчеты по обоснова-
нию строительства, обе стороны интенсив-
но работают. Мы уверены в том, что про-
ект будет вовремя сделан и защищен, и 
строительство, возможно, начнется уже в 
2022 году. Пока не готов сказать сроки 
ввода в эксплуатацию всего комплекса, 
поскольку он достаточно сложный и 
финансово емкий. Он включает несколько 
переделов — там и сталеплавильное произ-
водство, и горячая прокатка, и цех холод-
ной прокатки с выдачей готовой продук-
ции в виде нержавеющего листа с уровнем 
качества, соответствующего современным 
мировым стандартам. Будет привлечено 
оборудование передовых фирм, которые 
специализируются именно на этих техно-
логиях. Когда проект будет реализован, 
для государства это будет означать только 
одно — появится новая отрасль в метал-
лургии — производство нержавеющей 
стали.

— Создание новой отрасли — это зву-
чит масштабно…

— Это действительно так и есть. Если 
Россия и производит нержавеющую 
сталь, то в ничтожно малых количествах 
по сравнению с мировыми производите-
лями. Необходимое количество нержаве-
ющей стали и в виде листа и других видах 
приходится закупать за рубежом. Реали-
зация этого масштабного проекта означа-
ет, что вся потребность Российской Феде-
рации в нержавеющем прокате будет 
закрыта отечественным производством. 
Для ЧЭМК проект — это, во-первых, воз-
можность и даже необходимость увели-

чить производство феррохрома, чтобы 
закрыть потребность будущего производ-
ства, во-вторых, это дополнительный тол-
чок для развития собственной хроморуд-
ной базы. В-третьих, мы здесь все живем 
и заинтересованы в том, чтобы в России 
появилась собственная нержавейка. Для 
нас это даже почетно, что мы как партне-
ры участвуем в этом масштабном нацио-
нальном проекте. 

— Как продвигается реализация эко-
логических проектов предприятия?  

— ЧЭМК продолжает выполнять меро-
приятия, предусмотренные природоох-
ранным соглашением с правительством 
Челябинской области. Те, что были записа-
ны на 2021 год, мы уже все выполнили. В 
том числе, закрыли одну из печей в цехе 
№7 на реконструкцию, привлекли НИИ к 
изучению источников задымления в том 
же цехе, ведется работа по приобретению 
постов мониторинга в 2022 году. Также 
строим газоочистку электродного цеха. В 
конце текущего года разработчик — немец-
кая фирма DŰRR, выдаст рабочий проект. 
К этому времени будет поставлено все обо-
рудование, во втором полугодии следую-
щего года начнем стройку и монтаж. 
Также в 2021 году интенсивно продолжа-
лась работа по проектированию рекульти-
вации шлакоотвала. Разработана новая 
широкомасштабная инвестиционная про-
грамма, фактически создается новое пред-
приятие. Отвал ЧЭМК — это, по сути, 
запас коммерческого продукта стоимо-
стью несколько миллиардов рублей, кото-
рый стоит на балансе предприятия. Это 
продукция, которая может быть либо реа-
лизована, либо использована в производ-

В 2021 году, несмотря на продолжающуюся пандемию 
коронавирусной инфекции, произошло оживление 
мировой экономики, что отразилось на предприятиях 
металлургической отрасли. За счет роста прибыли 
АО «Челябинский электрометаллургический комбинат» 
смог инвестировать в производство, масштабные 
экологические и социальные проекты. 
О том, как развивалось предприятие в этом году, 
рассказал генеральный директор АО «ЧЭМК» 
Павел ХОДОРОВСКИЙ. 

«ДЛЯ НАС 2021 ГОД БЫЛ УДАЧНЫМ»
Генеральный директор АО «ЧЭМК» Павел Ходоровский 

о развитии предприятия и социальных проектах
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стве. Именно над этим мы и работаем. 
Для этой цели приобретено большое коли-
чество техники, планируется создать 400 
новых рабочих мест. Уже сегодня с помо-
щью использования экологически безопас-
ных технологий идет выемка ценных 
материалов. Эта продукция реализуется, и 
за счет этого мы увеличили выплату нало-
гов в бюджет. Образующуюся пустую 
породу в виде щебня мы приняли реше-
ние отдавать почти бесплатно. В результа-
те этой деятельности отвал уменьшится и 
будет закрыт инертным ровнопродро-
бленным и красиво выглядящим матери-
алом. Сейчас ведем работу с несколькими 
институтами и организациями по выбору 
неприхотливых растений, которые сплош-
ным ковром закроют будущее плато. 

— В этом году ЧЭМК открыл сразу 
два центра по дзюдо для детей: в начале 
года на АМЗ и недавно большую спор-
тивную школу рядом с бассейном 
«Электрометаллург». Почему для ком-
пании важно инвестировать в подоб-
ные социальные проекты, и почему 
особое внимание решено уделить имен-
но детскому спорту?

— Я бы не сказал, что все сосредоточено 
на спорте. Напомню, в прошлом году мы 
реализовали проект по строительству 
ледового катка в парке Терешковой. А со 
спортом как-то так сложилось: у нас есть 
бассейн и собственный дворец спорта. 
Поэтому, когда мы начали вникать и смо-
треть, как там занимаются дети, сколько, 
в каких условиях, появилась идея помочь 
детскому спорту. Тем более рядом с бассей-
ном и дворцом спорта на улице Россий-
ской на берегу реки Миасс было заброшен-

ное здание, принадлежащее нам. Зачем 
что-то где-то искать, если можно использо-
вать собственный актив. Мы решили 
сосредоточиться на школе дзюдо. Тем 
более у нас есть уроженец Челябинска, 
чемпион мира — Денис Ярцев, который 
как профессионал и человек, всю жизнь 
посвятивший этому виду спорта, возгла-
вил наше начинание. В Советском районе 
мы запустили школу на частично аренду-
емой земле и уже получили небольшой 
опыт, поэтому мы пошли по этому направ-
лению. Цель одна – создание возможности 
для детей Челябинска заниматься спор-
том бесплатно. В ближайшей перспективе 
до 1,5–2 тыс. детей будут заниматься в 
современнейших условиях с самыми про-
фессиональными тренерами. Это уни-
кальная вещь, я уверен. Это огромный 
потенциал и огромная помощь в плане 
занятости детей для тех семей, которые 
раньше не могли себе позволить отпра-
вить ребенка заниматься спортом. Есте-
ственно, нет никакой разницы из малообе-
спеченной или обеспеченной семьи ребе-
нок, у родителей появилась уникальная 
возможность его в Центр дзюдо отпра-
вить. Сейчас в эту школу начинают ездить 
дети из других районов. По отзывам экс-
пертов, по уровню тренерского состава и 
экипировки такой школе нет равных в 
России, это не  мои слова, а признание экс-
пертов из федерации дзюдо страны. 

— Какова сумма инвестиций в про-
ект? 

— На сегодняшний день это около 220 
млн руб. Летом мы закончим благоу-
стройство территории и, думаю, что 
общий объем инвестиций составит, при-

мерно, 250 млн руб. Для города это еще и 
инфраструктурный проект. Там реша-
ются вопросы всей этой природной пло-
щадки, которая выходит на будущую 
набережную реки Миасс. Надо иметь в 
виду, что мы будем полностью обеспечи-
вать деятельность этой спортивной орга-
низации. Это зарплата тренеров, обеспе-
чение материалами, проведение меро-
приятий и соревнований. Также рассма-
триваем возможность  организовать 
летние выезды для спортсменов в наш 
детский оздоровительный лагерь «Ака-
куль», где мы тоже планируем построить 
спортивное сооружение для занятий 
детей дзюдо. 

— Продолжает ли компания оказы-
вать поддержку хоккейной команде 
«Трактор»? 

 
— Мы имеем подписанный договор на 

финансирование команды, мы его выпол-
няем. В этом году также поддержали жен-
ский бокс. Мы принимали участие в 
финансовой помощи на проведение чем-
пионата России в Челябинске.

 — Как продвигается реализация про-
екта по благоустройству набережной 
реки Миасс возле бассейна «Электроме-
таллург»?

— Этот проект настолько многогранный 
и сложный, что я бы вопрос немного шире 
поставил. Потому что говорить о том, что 
мы возьмем один кусок берега и начнем 
им заниматься, это абсолютно неправиль-
но. В проекте участвует много организа-
ций, в том числе администрация города. 
Наш участок будет вписан в общий проект 

всего отрезка реки Миасс, который проте-
кает по Челябинску. Пока идет обсужде-
ние общегородской концепции. После 
утверждения концепции мы и все осталь-
ные будем участвовать в разработке про-
ектов, которые в свою очередь требуют 
согласования во многих ведомствах. По 
большому счету, прежде чем что-то стро-
ить, реку не мешало бы и почистить. 
Насколько я помню, а я родился и всю 
жизнь прожил в Челябинске, за 70 лет 
моей жизни только два раза видел, что в 
Миассе работают очистительные драги. 
Город растет, естественно, экология меня-
ется. Реку надо чистить. Ну, построим мы 
кусок набережной, каким-то образом обла-
городим, через год два все снова зарастет 
тиной и камышами. Люди, гуляющие по 
красивому берегу, будут смотреть на гряз-
ные волны реки Миасс. Может быть, я рас-
суждаю дилетантски, не как руководитель, 
а просто как житель города, но здесь очень 
много вопросов, которые может быть надо 
решить прежде, чем пускаться в работу по 
облагораживанию берегов. Ответить на 
эти вопросы должны специалисты. Но 
намерение, что ЧЭМК будет участвовать 
в этом проекте, есть.

— Какие социальные программы и 
проекты планируется реализовать в 
2022 году?

— Будем поддерживать социальные 
проекты, которые существуют сегодня. 
Вот, насколько мне известно, обсуждается 
идея строительства межуниверситетского 
кампуса в Челябинске. Если будет от 
губернатора предложение о привлечении 
инвестиций в эту инициативу, думаю, 
ЧЭМК в стороне тоже не останется.
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ТРАНСПОРТ

СОСТОЯНИЕ ПАССАЖИРОПОТОКА В ЧЕЛЯБИНСКОЙ 
ОБЛАСТИ УХОДЯЩИЙ ГОД ОТМЕТИЛСЯ СТАРТОМ И ОТМЕНОЙ МАСШТАБНЫХ ПРОЕКТОВ 
ПО РАЗВИТИЮ ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ. СРЕДИ НИХ ЗАПУСК ПРОЕКТА 
МЕТРОТРАМВАЯ, ЗАВЕРШЕНИЕ РЕКОНСТРУКЦИИ МЕЖДУНАРОДНОГО ТЕРМИНАЛА 
ЧЕЛЯБИНСКОГО АЭРОПОРТА И ЗАКЛЮЧЕНИЕ КОНЦЕССИИ О РАЗВИТИИ ТРОЛЛЕЙБУСНОГО 
ПАРКА В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ. ПРИ ЭТОМ ВЛАСТИ ОТКАЗАЛИСЬ ОТ ЗАМЫСЛОВ 
ПО СОЗДАНИЮ ЧЕЛЯБИНСКОГО МЕТРОПОЛИТЕНА И ВЫСОКОСКОРОСТНОЙ МАГИСТРАЛИ 
«ЧЕЛЯБИНСК — ЕКАТЕРИНБУРГ». МИХАИЛ БЫЧКОВ

В этом году в Челябинской области произошли значи-
мые события в сфере транспорта, связанные с завер-
шением и запуском масштабных проектов по разви-
тию транспортной инфраструктуры. В апреле в аэро-
порту Челябинска завершилась масштабная рекон-
струкция терминала международных авиалиний, 
которая стартовала после открытия нового аэровокза-
ла внутренних авиалиний в ноябре 2019 года. В рам-
ках ремонта в октябре прошлого года в аэропорту 
было закрыто международное сообщение. 

В результате обновления расширились площади 
терминала и улучшились возможности приема рей-
сов: увеличилось число стоек регистрации и появи-
лась пристройка для второй багажной ленты. Макси-
мальный пассажиропоток в зале вылета вырос с 290 
до 400 пассажиров в час. Инвестиции в обновление 
составили порядка 1,1 млрд руб. Двумя месяцами 
ранее до завершения реконструкции аэропорт полу-
чил третью категорию международной ассоциации 
гражданской авиации ИКАО, позволяющую прини-
мать воздушные суда в любую погоду, осуществлять 
«слепую» посадку. 

Также в челябинском аэропорту появился базовый 
авиаперевозчик — авиакомпания Red Wings, которая 
объявила о старте региональной программы полетов. 
В сентябре Росавиация включила в перечень субсиди-
руемых рейсы авиакомпании Red Wings из областного 
центра в Пермь, Астрахань и Новый Уренгой, а также 
из Магнитогорска в Минеральные Воды. Рейс Челя-
бинск — Пермь кроме федерального бюджета в рав-
ных долях (по 30,5%) субсидируют Челябинская 
область и Пермский край. Полеты в Астрахань и Мине-
ральные Воды софинансирует только правительство 
Челябинской области (61%). Полеты выполняются на 
самолетах SSJ-100.

«Развитие региона невозможно без современного 
транспортного сообщения, в частности воздушного. 

За последние два года аэропорт существенно изме-
нился. Введен новый терминал внутренних авиалиний 
с четырьмя телетрапами, реконструирована взлетно-
посадочная полоса, парковка, привокзальная пло-
щадь. Необходимо расширять географию поле-
тов»,— комментировал обновление аэропорта губер-
натор Алексей Текслер.

По мнению управляющего партнера экспертной 
группы Veta Ильи Жарского, расширение географии 
полетов из Челябинской области за счет новых субси-
дируемых маршрутов — решение вполне ожидаемое 
и верное, но его эффективность вызывает сомнения. 
По его словам, после реконструкции аэропорта Челя-
бинска (авиапредприятие входит в группу «Нова-
порт»), стоившей 10 млрд руб., и провального 2020 
года, когда пассажиропоток упал с рекордных 1,7 млн 
человек в 2019 году до 1,16 млн, возникают обосно-
ванные сомнения в том, может ли быть рентабельным 
такой аэропорт в сложившихся условиях.

Как отмечает руководитель аналитической служ-
бы агентства «Авиапорт» Олег Пантелеев, для рас-
ширения географии полетов и увеличения пассажи-
ропотока аэропорта необходимо привлечение новых 
авиаперевозчиков. «Развитию международных 
авиаперевозок из Челябинска препятствовала 
неразвитая терминальная инфраструктура и сосед-
ство с международным аэропортом Кольцово. 
Обновленная инфраструктура, привлечение новых 
авиакомпаний и увеличение числа направлений 
будут способствовать развитию маршрутной 
сети»,— отметил Олег Пантелеев.

По замыслу властей, обновление международного 
терминала в челябинском аэропорту позволит ему 
успешнее конкурировать с ближайшим соседом — 
аэропортом Кольцово Екатеринбурга. В июне прави-
тельство Челябинской области объявило, что реали-
зация проекта высокоскоростной магистрали Челя-

бинск — Екатеринбург отложена на «более поздний 
срок», поэтому его участники приняли решение 
закрыть проектный офис — хозяйственное партнер-
ство «Уральская скоростная магистраль». Причиной 
заморозки проекта назвали «сложную экономиче-
скую ситуацию, существенные объемы требуемого 
финансирования для реализации проекта из бюдже-
тов РФ, Челябинской и Свердловской областей и 
наличие важных социально-экономических приорите-
тов. Вместе с тем было заявлено, что связывающая 
Челябинск и Екатеринбург автомобильная дорога М-5 
«Урал» будет расширена до четырех полос на всех 
участках в 2022 году.

Следом за челябинским аэропортом обновление 
ждет городской троллейбусный парк и его инфра-
структуру. В октябре правительство Челябинской 
области и компания «Синара — городские транспорт-
ные решения» (входит в группу «Синара» Дмитрия 
Пумпянского) подписали концессионное соглашение 
о создании и использовании троллейбусной инфра-
структуры в Челябинске. В его рамках организация 
возьмет под контроль троллейбусный транспорт в 
Челябинске сроком на 15 лет. «Синара» планирует 
вложить в него 9,2 млрд руб., из которых 5 млрд руб. 
составят собственные инвестиции, а 4,2 млрд руб. — 
инвестиционный платеж от правительства региона. 
Эти средства компания намерена потратить на покуп-
ку 168 новых низкопольных троллейбусов, ремонт 
двух депо, реконструкцию и строительство трех под-
станций. Организация планирует заниматься город-
скими троллейбусными перевозками и собирать 
плату за проезд. Работы по проекту планируется 
начать в 2022 году.

Пополнение парка также ждет автобусный транс-
порт областного центра. В августе администрация 
Челябинска определила победителей двух электрон-
ных аукционов на приобретение 150 новых низкополь-
ных автобусов на газомоторном топливе общей стои-
мостью 1,9 млрд руб. Поставщиками стали компании 
из Ярославля и Волгоградской области. В декабре 
региональное министерство дорожного хозяйства и 
транспорта сообщило о том, что «Мосгортранс» пере-
даст Челябинской области 50 подержанных автобу-
сов. Из них 27 машин получит Миасс, 17 — Челя-
бинск, по два автобуса направят в Кусу, Южноуральск 
и Троицк. 

В мае губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер на заседании правительственной комиссии 
по региональному развитию представил проект 
метротрама, предусматривающего завершение стро-
ительства метро в областном центре с интеграцией в 
трамвайную сеть города. Планируется достроить две 
уже существующие в незавершенном виде подзем-
ные станции «Комсомольская площадь» и «Торговый 
центр», проложить еще более 7 км тоннелей и 3,9 км 
наземных трамвайных путей. К 2024 году должны 
появиться четыре линии метротрамвая, использую-
щего объединенную инфраструктуру метро и обосо-
бленных трамвайных путей. 

Реализовать проект планируется к 2024 году. К 
этому времени в областном центре появятся четыре 
линии метротрамвая, использующего объединенную 

инфраструктуру метро и обособленных трамвайных 
путей. Первая линия — от улицы Чичерина до улицы 
Лизы Чайкиной свяжет северо-запад с Ленинским 
районом. Вторая — от улицы Сталеваров до ТРК 
«Алмаз» соединит Ленинский район с Металлургиче-
ским. Третья пройдет от ЧТЗ до Медгородка (Совет-
ский район). Будут построены две новых соединенных 
между собой пересадочных станции «Площадь Рево-
люции». Курсировать по новым линиям будут двух- 
или трехсекционные низкопольные вагоны. Всего их 
будет закуплено 32. Подвижной состав будет разви-
вать скорость до 35 км/ч. Интервал движения соста-
вит восемь минут.

По словам заместителя министра дорожного 
хозяйства и транспорта Челябинской области Алек-
сандра Егорова, подобные проекты доказали свою 
востребованность и эффективность во многих горо-
дах мира, на постсоветском пространстве метротрам 
используется в Волгограде и Кривом Роге.

«Метротрамвай — это новое качество городской 
среды, градостроительства, новый этап развития 
общественного транспорта в регионе. В части эффек-
тов, о которых я хотел бы сказать, — это увеличение 
деловой активности, строительства жилья, повыше-
ние транспортной мобильности, улучшение экологи-
ческой ситуации, прямой рост налоговых поступле-
ний»,— прокомментировал Алексей Текслер. 

Как считает эксперт в сфере транспорта Яков Гуре-
вич, проект метротрамвая экономически нецелесоо-
бразен и не имеет соответствующего обоснования. По 
его словам, метротрам не будет пользоваться значи-
тельным спросом со стороны пассажиров.

«Проектом метротрамвая занимались лет 25 
назад, и все это было просчитано. Нам говорят, что на 
достройку тоннелей метро нужно порядка 100 млрд 
руб., при этом на метротрам нужно будет примерно 
столько же. Возить метротрам при сегодняшнем под-
ходе точно никого не будет, и издержки на перевезен-
ную душу будут совершенно фантастическими. Так 
что проект мертвый. Для того, чтобы реализовывать 
какой-то проект, надо как минимум иметь его обосно-
вание. У нас ни под один проект в Челябинской обла-
сти за последние 30 лет никакого обоснования не 
было»,— подчеркивает Яков Гуревич. 

Министерство дорожного хозяйства Челябинской 
области совместно с Южно-Уральской железной 
дорогой и АО «Свердловская пригородная компания» 
разрабатывает проект по развитию пассажирских 
перевозок внутри челябинской агломерации «Элек-
тричка большого города». В его рамках планируется 
запуск пригородных поездов повышенной комфорт-
ности по маршруту Челябинск — Копейск с продле-
нием следования до станции Шагол. Также железно-
дорожное сообщение свяжет с областным центром 
поселки Смолино, Чурилово и Синеглазово. В каче-
стве перспективных железнодорожных направлений 
рассматриваются Челябинск Главный — Камышное 
и Камышное — Шагол.

В сентябре этого года ЮУЖД предложило связать 
общими транспортными узлами будущие метротрам 
и электричку челябинской агломерации. Общая про-
тяженность путей этих транспортных сетей составит 
122,7 км, они объединят пять вокзалов, семь станций 
и 19 остановок. ■ 
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RED WINGS В ЭТОМ ГОДУ СТАЛА БАЗОВЫМ ПЕРЕВОЗЧИКОМ 

ЧЕЛЯБИНСКОГО АЭРОПОРТА



Цифровая трансформация становится повсеместным трендом — шаги в этом 
направлении принимает государство, понимают необходимость внедрения 
и компании, которые хотят быть современными, смотрят далеко в будущее. 
По словам директора по развитию цифровых проектов МегаФона на Урале 
и в Сибири Евгения Иванова, перспективы внедрения «цифры» на конкретных 
территориях и в отраслях зависят от того, насколько руководители осознают 
конкретные преимущества, которые обеспечат им новые решения.

«ЦИФРОВИЗАЦИЯ НАЧИНАЕТСЯ 
В ГОЛОВАХ РУКОВОДИТЕЛЕЙ»
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— Сейчас много об этом говорится, 
соответствующие программы прини-
мает как государство, так и частные 
компании. Насколько власть и бизнес 
едины в этом стремлении, есть ли у них 
общее понимание, какие именно реше-
ния внедрять и для чего?

— И власти, и бизнесу цифровизация 
нужна в первую очередь для повышения 
эффективности. При этом ключевые 
показатели разные: у бизнеса это может 
быть увеличение выручки, рост числа 
клиентов, сокращение затрат. У государ-
ства это сервисная составляющая — повы-
шение удобства взаимодействия с гражда-
нами. Но, так или иначе, речь идет об 
эффективности и клиентоориентирован-
ности. 

Если говорить только о бизнесе, то ком-
пании в контексте цифровизации можно 
разделить на категории. Первая — это 
полностью цифровые, которые уже созда-
ны такими и существуют только благода-
ря своей digital-составляющей. Это, 
например, маркетплейсы, компании, 
появившиеся благодаря так называемой 
«уберизации». Есть компании, которые 
активно используют аналитические дан-
ные для улучшения своего сервиса и 
повышения удовлетворенности клиен-
тов. К ним относятся предприятия теле-
ком-отрасли, финансово-кредитные 
учреждения. И есть так называемый клас-
сический сектор экономики — металлур-
ги, машиностроители, поставщики ком-
мунальных ресурсов. Они внедряют циф-
ровые сервисы, чтобы быть ближе к 
потребителю, сокращать издержки.

Отмечу, что на государственном уровне 
работа ведется системно и уже продолжи-
тельное время. У ведомств есть свои стра-
тегии трансформации, ответственные за 
это направление и прошедшие соответ-
ствующее обучение. В каждом регионе 
выделены ключевые отрасли, которые 
необходимо преобразовать. Те системы, 
которые на сегодняшний день внедрены, 
включая «Госуслуги», говорят о том, что 
системное видение у государства есть, и 
это радует.

— Насколько важна поддержка про-
ектов по цифровизации бизнеса на 
уровне конкретных регионов, наличие 
у субъекта каких-то собственных про-
грамм?

— Поддержка, безусловно, большое под-
спорье и свои программы в каждом реги-
оне есть. Не менее важно, как это реализу-
ется на практике в конкретном регионе 
или на муниципальном уровне. Любые 
решения можно подать как цифровиза-
цию, модернизируя уже существующую 
инфраструктуру, а можно внедрять изна-
чально — сдавать новые дома с цифровы-
ми счетчиками, управляющим компани-
ям взаимодействовать через digital-
сервисы со своими клиентами. Дорожни-
ки, например, еще когда трансформация 
была не в моде, вовсю использовали весо-
габаритный контроль, внедряли метео-
мониторинг. Я за то, чтобы руководители, 

которые курируют отрасли, максимально 
на уровне технических заданий стара-
лись предусмотреть наличие базовых 
цифровых сервисов. Те же остановки 
общественного транспорта можно сразу 
предусмотреть с Wi-Fi и видеокамерами, 
а можно, сначала установить и только 
потом отдельно объявлять конкурс на 
оснащение видеонаблюдением. При вне-
дрении это сделать нетрудно, расходы на 
«цифру» — единицы процентов от общей 
стоимости контракта, тем более что во 
время торгов бывает значительное сни-
жение. Пару лет назад в Челябинске теле-
ком-компании упражнялись в создании 
технических решений для «умных» авто-
бусов, когда брали существующие едини-
цы общественного транспорта и оснаща-
ли их Wi-Fi, камерами, возможностью 
зарядить гаджеты. Один из таких ездил 
на ЧМЗ, мы демонстрировали три или 
четыре технических решения. А потом 
пришли новые автобусы — сразу с каме-
рами и USB-зарядкой. Это к вопросу о 
том, нужна ли поддержка. Нужна компе-
тентность первых лиц, которые занима-
ются отраслями, чтобы в технических 
заданиях при запуске проекта был отра-
жен передовой опыт, новые возможности, 
чтобы они не переписывались под копир-
ку со старых.

— Если говорить о «классических», 
изначально не цифровых отраслях, то 
какие из них в нашем регионе являют-
ся передовиками внедрения digital-
решений?

— По истории нашего опыта взаимо-
действия я бы выделил металлургов. Мы 
сотрудничаем с ММК по ряду направле-
ний, в том числе по внедрению цифровых 
решений. В частности, реализуем на ком-
бинате проект цифровизации склада гор-
но-обогатительного производства. В нача-
ле этого года сделали пилот, он был при-
знан успешным. Суть его в том, что на 
склад временного хранения поступает 
сырье с ГОКов, разных партий. Важно 
организовать точное позиционирование 
складирования железорудного сырья — 
это необходимо для следующих производ-
ственных процессов. Проект трехлетний, 
он позволяет комбинату снизить издерж-
ки и обеспечить прямой экономический 
эффект. Вообще в металлургии и в целом 
в промышленности довольно часто стали 
внедряться проекты с цифровыми реше-
ниями, ММК — один из ярких примеров. 
Помимо сокращения затрат и повыше-
ния удобства работы с потребителями, 
компании внедряют digital-решения, 
которые позволяют фиксировать переме-
щение рабочих, безопасность нахождения 
сотрудников на производстве и сохран-
ность имущества.

— Одно из направлений, где ИКТ-
решения, в частности Big Data, доказа-
ли свою эффективность, — это транс-
портно-логистическая сфера. Насколь-
ко она «оцифрована» на Урале? 

— Большие данные действительно наи-
более часто используются в транспортной 
отрасли при планировании маршрутов. 
Реализованы кейсы на рынке с использо-
ванием больших данных в динамическом 
моделировании — в управлении светофо-

рами. А вообще именно цифровизация 
транспортной сферы, с помощью не толь-
ко Big Data, но и ряда других сервисов и 
приложений, происходит достаточно 
быстрыми темпами. Есть распоряжение 
правительства о внедрении интеллекту-
альных транспортных систем в городских 
агломерациях, где проживают свыше 300 
тысяч человек, и каждому региону, кто 
соответствует этому требованию, выделя-
ются определенные субсидии — как на 
софтовую часть, так и на «обвязку» каме-
рами и светофорными датчиками. Кто-то 
внедряет весогабаритный контроль, дат-
чики интенсивности потока. У МегаФона 
есть два свежих примера — компания 
победила в региональных конкурсах в 
Орле и Ростове-на-Дону — на внедрение 
интеллектуальных транспортных систем. 
МегаФон либо самостоятельно, либо в 
партнерстве активно участвует в цифро-
визации городов. В Нижневартовске, 
например, мы с партнером, который 
занимается транспортным планировани-
ем, как раз начали готовить совместный 
проект по модернизации маршрутной 
сети с помощью Big Data — на основе 
составленной матрицы о перемещении 
жителей этого города.

— С транспортом во многом связана 
специфика еще одной отрасли, инте-
ресной для Урала, — туризма. Есть 
много объектов, которые могут посе-
тить жители и гости региона, но все они 
разрознены и не хватает системности, 
«умных» решений, которые позволят 
эффективно планировать время, 
составлять насыщенную программу. 
Как ИКТ-проекты могут содейство-
вать развитию туризма?

— Чтобы эффективно управлять этой 
сферой на уровне региональных ассоциа-
ций или министерств, которые ее куриру-
ют, надо уметь считать и анализировать, 
а измерять туристические потоки позво-
ляет наш готовый продукт больших дан-
ных для туризма. Он дает возможность 
увидеть, сколько туристов приехало, из 
каких регионов, стран, показатель уровня 
дохода. Какие объекты они посетили. Это 
позволяет оценивать ситуацию в динами-
ке, чтобы можно было определять тренды, 
оценивать результативность тех меро-
приятий, которые проводятся, и прини-
мать решения, что изменить. Такие про-
екты наша компания реализовывала в 
Ханты-Мансийском автономном округе, 
Хакасии. В 2019–2020 годах у нас был боль-
шой проект в Пермском крае, где стояла 
задача измерить не только туристические 
потоки, но и трудовую маятниковую 
миграцию, определить социально-демо-
графическую структуру муниципалите-
тов, средний возраст населения и уровень 
дохода. Регион получил достаточно мощ-
ный срез информации, чтобы министер-
ство экономического развития в дальней-
шем могло принимать взвешенные реше-
ния. Краснодарский край, известный 
своей туристической сферой, тоже не 
первый год закупает большие данные у 
МегаФона, связанные с развитием этой 
отрасли. 

— Сейчас города и регионы пересма-
тривают подходы к пространственно-
му развитию, в частности, мегаполисы 

стараются не расти вширь и принима-
ют решения о комплексном развитии 
территорий, уже входящих в город-
скую черту. Какие цифровые решения 
и как могут позволить более эффектив-
но планировать застройку, в том числе 
размещение социальных объектов?

— Здесь тоже используются большие 
данные, они позволяют увидеть, где в 
действительности живут люди. Ведь 
многие находятся не по прописке, проис-
ходит трудовая маятниковая миграция, 
особенно из соседних муниципалитетов. 
То есть люди могут жить в Коркино, 
Еманжелинске, Аргаяшском, Сосновском 
районах, а работать в Челябинске. Знать, 
где они проживают, важно с точки зре-
ния планирования социальной инфра-
структуры — для строительства садиков, 
школ, больниц. Есть примеры использо-
вания Big Data для этих целей: напри-
мер, такой конкурс проводился в Тюме-
ни, которая вообще в целом очень актив-
но использует большие данные. А еще 
использование Big Data важно потому, 
что, зная показатели перемещения, мы 
получаем возможность рассчитывать 
нагрузку на улично-дорожную сеть и 
принимать грамотные решения о строи-
тельстве дорог, развязок. Традиционная 
точка зрения, что люди в большинстве 
своем живут в спальных районах и ездят 
на работу на завод или в центр, не соот-
ветствует действительности. Они могут 
жить за городом, ездить на работу совер-
шенно в любую часть города, утром 
отвозят детей в садики и школы, вечером 
везут в секции, а еще после работы заез-
жают в гипермаркет. Все эти перемеще-
ния создают нагрузку на дороги.

— Какие факторы сегодня сдержива-
ют цифровизацию, и какие действия, 
решения власти, бизнеса могут помочь 
преодолеть эти барьеры?

— Конечно, есть нерешенные вопросы, 
в том числе правовые, которые препят-
ствуют трансформации определенных 
отраслей, например, есть сложности с бес-
пилотным транспортом. Но я бы отметил 
другое — цифровизация начинается в 
головах руководителей. Нужна их зре-
лость, они должны понимать, что внедре-
ние этих сервисов позволит бизнесу быть 
конкурентоспособным, оставаться на 
плаву и ближе к потребителю. Если ком-
пания не будет удобной для потребителя, 
в итоге ей придется уйти с рынка. Плюс, 
как я уже отметил, руководители должны 
понимать, что «цифра» может сократить 
их издержки, помочь определить, где 
аккумулируются проблемы, которые 
нужно решать в первую очередь. Если 
управленец это поймет и начнет внедрять 
нужные решения, экономика предприя-
тия станет «живой», поэтому все начина-
ется с его интереса. Государство и регио-
ны уже ратуют за цифровизацию, на 
уровне муниципалитетов создаются свои 
программы, но все территории разные. 
Если глава поселения передовой и четко 
понимает, чего хочет, он ставит задачи, в 
том числе по цифровой модернизации, и 
решения внедряются. Чем больше будет 
таких прогрессивных руководителей, тем 
больше вероятность, что и остальные, 
глядя на них, тоже подтянутся. 
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ТУРИЗМ

ЮЖНОУРАЛЬЦЫ ОСТАЛИСЬ ДОМА В 2021 ГОДУ 
В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ ВЫРОС СПРОС НА ВНУТРЕННИЙ ТУРИЗМ. ПО ДАННЫМ 
СТАТИСТИКИ ОБЪЕМ ОКАЗАННЫХ ТУРИСТИЧЕСКИХ УСЛУГ ЗА ДЕСЯТЬ МЕСЯЦЕВ ПОЧТИ
 НА ТРЕТЬ ПРЕВЫСИЛ ПОКАЗАТЕЛЬ АНАЛОГИЧНОГО ПЕРИОДА 2020 ГОДА, НО НЕ ДОСТИГ 
ДОПАНДЕМИЙНОГО УРОВНЯ. ПРЕДСТАВИТЕЛИ ТУРИНДУСТРИИ ГОВОРЯТ, ЧТО ПАНДЕМИЯ, 
ПРИВЕДШАЯ К ЗАКРЫТИЮ ВНЕШНИХ НАПРАВЛЕНИЙ, В ЦЕЛОМ ПОДОГРЕЛА ИНТЕРЕС 
К ОТДЫХУ В ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ. ОДНАКО ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ ЭФФЕКТ НИВЕЛИРУЮТ 
НОВЫЕ ОГРАНИЧЕНИЯ, СВЯЗАННЫЕ С ВВЕДЕНИЕМ QR-КОДОВ, А ТАКЖЕ ЗНАЧИТЕЛЬНЫЙ 
РОСТ ИЗДЕРЖЕК. ЮЛИЯ ГАРИПОВА 

Еще в 2020 году из-за пандемии коронавирусной 
инфекции произошло изменение в структуре туристи-
ческого потока: из-за закрытия границ жители России 
переориентировались на внутренние направления. В 
2021 году, несмотря на открытие многих иностранных 
государства, спрос на отдых внутри страны продол-
жил увеличиваться. Эта тенденция в полной мере 
затронула и Челябинскую область. 

Согласно докладу Челябинскстата «О социально-
экономическом положении Челябинской области за 
январь–октябрь 2021 года», объем оказанных тури-
стических услуг населению в регионе увеличился на 
31,3% к аналогичному уровню прошлого года и соста-
вил почти 4 млрд руб. Однако достичь показателя 
2019 года пока не удалось — тогда объем составили 
5,2 млрд руб. Гостиницы и аналогичные средства раз-
мещения за десять месяцев года оказали услуг на 
1,56 млрд руб., что почти на 25% больше, чем годом 
ранее (1,7 млрд в 2019 году). По санаторно-курорт-
ным организациям рост составил 46%, до 1,59 млрд 
руб. По объему это немного превышает показатель 
января-октября 2019 года — 1,51 млрд руб. 

По данным министерства экономического раз-
вития Челябинской области, за девять месяцев 
2021 года услугами по размещению внутри региона 
воспользовались 622,3 тыс. человек, что на 38,6% 
больше, чем годом ранее. Общее число ночевок 
увеличилось на 44,6% и превысило 3 млн. «Вос-
становление основных показателей в сфере туриз-
ма в 2021 году связано с адаптацией к введенным 
ограничительным мерам в связи с распространени-
ем новой коронавирусной инфекции. В 2021 году 
санатории и загородные отели области, такие как 
“Увильды”, “Карагайский бор”, “Утес”, “Жемчужи-
на Урала” и другие, активно участвовали в програм-
ме туристического кэшбека. В 2020 году основные 
проблемы санаториев были связаны с меняющи-
мися и очень жесткими рекомендациями Роспо-
требнадзора, в этом году требования значительно 
смягчены»,— сообщили в минэкономразвития 
региона. В ведомстве отмечают, что по-прежнему 
значительная доля туристов — это сами жители 
Челябинской области, на втором месте — гости из 
Свердловской области, которых в общем числе 
около трети. Затем идут жители Башкирии (15,6%) 
и Курганской области (8%). Наиболее популярными 
направлениями остаются рекреационный, оздоро-
вительный и активный отдых.

В прошлом году после введения всеобщего режи-
ма самоизоляции туристическая отрасль Челябин-
ской области была парализована на несколько меся-
цев: санатории с медицинскими лицензиями не 
работали до 15 июня, остальным местам отдыха 
разрешили открыться 1 июля. В 2021 году нерабочих 
периодов не было, но появились новые ограничения. 
По распоряжению губернатора Алексея Текслера, с 
30 ноября нельзя поселиться в санатории, на базе 
отдыха, в пансионате или других местах отдыха без 
действующего QR-кода, подтверждающего вакцина-
цию от коронавирусной инфекции или перенесенную 
болезнь в течение последних шести месяцев. С 1 
декабря QR-коды ввели во всех заведениях обще-
ственного питания области.

Участники туристического рынка Челябинской 
области отмечают негативное влияние новых ограни-
чений на развитие внутреннего туризма, при этом 
также отмечают рост спроса в этом году.

«По загородному отдыху на Южном Урале у нас 
продажи выросли в 2021 году по сравнению с про-
шлым годом. Челябинская область стала более инте-
ресной и посещаемой жителями соседних Уральских 
регионов и других субъектов Российской Федера-
ции. Поэтому если говорить конкретно о Южном 
Урале, то здесь наблюдается определенный рост. 
Насколько, сказать сложно, но в сравнении с 2019 
годом спрос все равно ниже. Востребовано на самом 
деле все, регион у нас большой и соседей много. Для 
каждой категории туристов есть свои интересы. Это 
и санатории, и базы отдыха, и горнолыжные курор-
ты, и активный отдых в виде пеших маршрутов, 
сплавов и так далее»,— говорит заместитель гене-
рального директора ООО «Турбюро “Спутник”» по 
российским направлениям Спутник Дарья Ерхова. В 
целом, по ее словам, спрос на внутренний туризм в 
России пока недостаточно высокий. «Пандемия про-
должает влиять на все сферы. Плюс постоянные 
изменения условий по требованию QR-кодов — где-
то они вводятся, где-то отменяются. В каждом реги-
оне свои документы это вносит определенную нераз-
бериху во внутренний туризм и соответственно 
осложняет его. По сравнению с 2020 годом продажи, 
наверное, даже снизились процентов на 15–20%»,— 
говорит госпожа Ерхова. Она отмечает, что прогно-
зировать, до каких пор будет расти спрос на загород-
ный отдых в Челябинской области, довольно слож-
но, все будет зависеть от заболеваемости и решений 
органов власти. При этом восстановление зарубеж-

ных направлений, по ее мнению, практически не 
влияет на динамику спроса в сфере внутреннего 
туризма. «Это зависит не от того открыты или закры-
ты границы, а от покупательной способности наших 
граждан. К сожалению, пока она не улучшается и 
остается на довольно низком уровне»,— говорит 
Дарья Ерхова. 

Одним из самых популярных мест активного отды-
ха в Челябинской области является национальный 
парк «Таганай». Там фиксируют рост посещаемости 
на протяжении последних пяти лет. «Это можно объ-
яснить, во-первых, относительной близостью к Тага-
наю городов-миллионников: Челябинска, Екатерин-
бурга, Уфы, у жителей которых есть острая потреб-
ность в общении с природой. Закрытие границ при-
бавило национальному парку туристов. Несмотря на 
то, что в 2020-м мы почти три месяца были закрыты 
для посещения, общее количество гостей не только не 
уменьшилось по сравнению с доковидным периодом, 
но и увеличилось почти на 30 тыс. Всего в 2020 году 
на Таганае побывали 176,5 тыс. человек. Какое-то 
количество туристов действительно раньше ездили в 
другие государства, а сейчас едут, в том числе, и к 
нам. Снижения потока в связи с пандемией мы не 
ощутили»,— говорит пресс-секретарь нацпарка Инна 
Гладышева. За летний сезон 2021 года, с июня по 
сентябрь, на Таганае побывали более 101 тыс. чело-
век. За аналогичный период прошлого года зареги-
стрировали 91,7 тыс. туристов.

«Сейчас таганайский турист — именно турист, а 
не отдыхающий, потому что формат отдыха в наци-
ональном парке не предполагает праздности, даже 
до самого близкого приюта нужно идти 6 км и все, 
что потребуется, нести с собой. Большая часть 

наших туристов — молодежь и семьи с детьми. Если 
говорить о географии, то это, во-первых, жители 
Челябинской области, затем — наши соседи из 
Свердловской, Тюменской областей, Башкортоста-
на, Удмуртии, а также жители столиц»,— отмечает 
Ирина Гладышева. По ее словам, к введению 
QR-кодов большинство туристов отнеслись с пони-
манием, хотя и были редкие отказы. В национальном 
парке коды необходимы при размещении в приютах. 
Для однодневной прогулки они не требуются. В 2022 
году администрация «Таганая» ожидает увеличения 
числа туристов. 

Председатель комитета по туризму Челябинского 
регионального отделения общественной организации 
малого и среднего бизнеса «Опора России» Юрий 
Звонков считает, что открытие заграничных направ-
лений приведет к оттоку туристов с местных объектов 
размещения, поэтому предпринимателям важно уже 
сейчас инвестировать в развитие бизнеса. «Несо-
мненно, в этом году, как и в прошлом, вырос спрос на 
загородный отдых у наших соотечественников. В 
связи с чем выросли и цены. Но ситуация будет такой 
не всегда. Пандемия, конечно, подтолкнула к тому, что 
наши базы отдыха, загородные объекты, что-то зара-
ботали. Я знаю, что наши загородники активно вкла-
дывают в развитие: кто-то ремонтирует корпуса, кто-
то строит новые, кто-то ставит новомодные глэмпин-
ги. Предприниматели понимают, что людей надо 
удерживать. Заработать здесь и сейчас не получится, 
потому в следующем году, когда откроются зарубеж-
ные направления, уже многие страны открывают гра-
ницы, все поедут туда, и мы понесем убытки. Задача 
сейчас — удержать клиентов, максимально вклады-
вая в бизнес»,— говорит господин Звонков. По его 
словам, одной из проблем этого года стал значитель-
ный рост издержек. «С начала года очень сильно 
выросли издержки. Мы видим, что продукты питания 
сильно подорожали, что сказывается на себестоимо-
сти продукции. Все-таки не все объекты могут себе 
позволить разом повысить цены, потому что их нам 
диктует рынок. И хотя спрос достаточно большой, тем 
нее менее платежеспособность населения остается 
низкой. Соответственно мы не можем сильно повы-
шать цены. Фактически после введения QR-кодов 
отрасль находится в не очень хорошей ситуации»,— 
подчеркивает эксперт. По данным челябинского отде-
ления «Опоры России», в этом году издержки турбиз-
неса выросли более чем на 20%. 

Помимо этого, по словам председателя комитета 
по туризму, этим летом представители туристической 
отрасли столкнулись с еще одной проблемой — 
ростом административных барьеров. «В этом году, 
как ни странно, загородников неплохо проверяли раз-
ные службы и наказывали. Сотрудники Росприрод-
надзора очень активно ездили по базам отдыха и 
штрафовали предпринимателей, а там самое безо-
бидное нарушение — это сотни тысяч рублей штра-
фа»,— рассказал Юрий Звонков.

В 2021 году, как и в 2020-м, в России действует 
мораторий на плановые проверки малого бизнеса. 
Однако внеплановые проверки, которые, по словам 
юристов, несут самые высокие риски, никто не 
отменял. ■ 
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ОБЩЕПИТ

ОБЩЕПИТ

РЕСТОРАНЫ ДЛЯ ПРИВИТЫХ В УХОДЯЩЕМ ГОДУ РЕСТОРАННАЯ 
СФЕРА ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ СТОЛКНУЛАСЬ С ВВЕДЕНИЕМ И СНЯТИЕМ КОРОНАВИРУСНЫХ 
ОГРАНИЧЕНИЙ, СНИЖЕНИЕМ ЧИСЛА ПОСЕТИТЕЛЕЙ И ВЫРУЧКИ, А ТАКЖЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВОМ 
ВАКЦИНИРОВАТЬ СВОИХ СОТРУДНИКОВ. НА РАБОТЕ ОБЩЕПИТА СКАЗАЛИСЬ ЗАПРЕТ 
НА РАБОТУ В НОЧНОЕ ВРЕМЯ И ВВЕДЕННЫЙ КОНТРОЛЬ QR-КОДОВ ДЛЯ ПОСЕТИТЕЛЕЙ. 
НЕСМОТРЯ НА СМЯГЧЕНИЕ ОГРАНИЧЕНИЙ В ДЕКАБРЕ, РЕСТОРАТОРЫ СЧИТАЮТ, ЧТО 
ДО ВОССТАНОВЛЕНИЯ ДОПАНДЕМИЙНЫХ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ЕЩЕ ДАЛЕКО. МИХАИЛ БЫЧКОВ 

Сфера общественного питания Челябинской области в 
уходящем году продолжила жизнь в условиях ужесто-
чения и снятия антиковидных ограничений, заданных в 
2020 году. С 11 октября для работников организаций 
общепита ввели обязательную вакцинацию: главный 
санитарный врач региона Анатолий Семенов обязал 
сотрудников привиться первым компонентом вакцины 
до 11 ноября, вторым — до 11 декабря. Исключение 
сделали для тех, кто имеет медотвод. Вскоре, 25 октя-
бря, в регионе ввели запрет на работу общепита в ноч-
ное время (с 23 до 7 часов), который затем отменили 8 
декабря. С 1 декабря в заведения обязали допускать 
посетителей только с QR-кодами о вакцинации или 
перенесенном за последние полгода COVID-19. Это 
требование будет действовать до 9 января. 

В декабре 1071 представитель регионального 
общепита подписал открытое письмо губернатору 
Алексею Текслеру с просьбой отменить ограничения, 
связанные с пандемией коронавируса. Заявители 
указали, что сотрудники сферы общепита вакциниро-
ваны и соблюдают все санитарные нормы, в заведе-
ниях выполняются ограничения по рассадке и прово-
дится постоянная уборка и дезинфекция залов. По 
мнению рестораторов, сфера общественного питания 
наиболее пострадала от пандемии коронавируса.

«Мы еще не оправились полностью от локдауна 
2020 года и вновь попали под новые ограничения. 
Нашу отрасль назначили совершенно необоснованно 
ответственной за распространение коронавирусной 
инфекции. В данный момент предприятия этой отрас-
ли оказались на грани закрытия, а следовательно, 
значительная часть жителей Челябинска и области 
может оказаться без рабочих мест, так как их наличие 
в нашей сфере напрямую зависит от количества посе-
тителей»,— говорится в тексте обращения.

Во время прямой линии 8 декабря Алексей Текслер 
отметил, что запрет на работу заведений в ночное 
время вводился на пике заболеваемости, тогда как 
сегодня наблюдается падение, и в тот же день снял 
ограничение. При этом вход по QR-кодам продолжил 
действовать. Глава региона добавил, что регион и 
правительство РФ продолжают оказывать необходи-
мые меры поддержки бизнесу. Так, субъектам малого 
и среднего предпринимательства предоставляется 
субсидия на период нерабочих дней, действовавших 
с 30 октября по 12 ноября. Уже поданы заявки на 
выплату почти 700 млн руб., четверть от этой суммы 
получат представители общепита. Также действует 
программа льготного кредитования пострадавших от 
пандемии отраслей. Банки уже одобрили заявки на 
займы под 3% на общую сумму 2,4 млрд руб. 

Один из подписантов открытого письма, владелец 
сети ресторанов Chicago’s и управляющий BlaBlaBar 
Руслан Абашев отмечает, что «ковидными мерами 
убивается целая отрасль», поскольку на общепит 
необоснованно возложили ответственность за рас-
пространение коронавируса. По его мнению, снятие 
запрета на работу в ночное время улучшит ситуацию, 
однако на восстановление понадобится время, ведь 
людей, имеющих QR-коды, пока еще мало.

«Мои рестораны Chicago’s в ТРК упали в выручке 
на 70%, речи о прибыли нет совсем. Пока речь только 
о том, как и когда вылезать из долговой ямы, в кото-
рую нас загоняют принимаемые меры. Сказать, что у 
нас в очередной раз отняли любимое дело,— ничего 
не сказать. Не буду даже говорить о том, что это еще 
происходит в декабре, в месяце, который обычно 

является сладкой пилюлей на фоне тяжелого 
года»,— комментирует Руслан Абашев.

Положительно оценивает решение властей о сня-
тии запрета на работу в ночное время владелица 
ресторана Envy Food&Wine и баров Greenery и Boris 
bar Татьяна Мизюрина, отмечая, что это улучшит 
выручку баров и ночных заведений.

«Конечно, снятие запрета на работу в ночное 
время значительно улучшит наше состояние, особен-
но в наших ночных проектах. Рестораны, у которых и 
так график работы был до 23.00, не очень сильно 
пострадали, в то время как для баров и заведений, 
которые работают в ночное время, это было очень 
критично. Выручки у них упали на 80–90%. Эта мера 
для баров и ночных заведений как глоток свежего воз-
духа. Благодарны правительству Челябинской обла-
сти за то, что они приняли это решение, поскольку для 
нас это жизненно необходимо»,— подчеркивает 
Татьяна Мизюрина.

По мнению ресторанного критика, директора пор-
тала Resto74 Глориана Кински, пандемия коронавиру-
са привела к краху малых предприятий питания и 
уходу малого бизнеса в серую зону. Пика лавины 
закрытия заведений стоит ожидать по истечению 
договоров аренды в январе. В то же время активизи-
ровался нелегальный общепит — приготовление еды 
на вынос и на доставку без соблюдения санитарно-
эпидемиологических требований. При этом «черные 
кухни» не подвергаются проверкам и не несут закон-
ной ответственности, отмечает эксперт. 

«Уже сейчас сайты риелторов переполнены пред-
ложениями коммерческой недвижимости, а улицы 
города на каждом шагу, словно ёлочными гирлянда-
ми, “украшены” растяжками о продаже, аренде. 
Малый бизнес вообще и общепит в частности убедил-
ся в очередной раз, что никакой поддержки, помощи 
и заботы в обмен на немалые налоги, от государства 
ожидать не приходится»,— подчеркивает Глориан 
Кински. В то же время, по его словам, антиковидные 
ограничения дали импульс для развития стрит- и 
фаст-фуда, а также бурного и небывалого развития 
сервисов доставки.

Как отмечают директор ресторана Gong Татьяна 
Старовойтова, нестабильная ситуация на рынке 
общепита привела к дефициту кадров, поскольку 

часть сотрудников общепита из-за рисков снижения 
доходов переходит в более стабильные сферы. 

«Ресторанная сфера сильно пострадала во время 
пандемии: значительно снизились зарплаты и упали 
обороты. Часть посетителей так и не вернулась в наше 
заведение, а 10% гостей продолжили пользоваться 
бесконтактной доставкой. Говорить о восстановлении 
рынка еще нельзя, как и делать прогнозы»,— отме-
чает Татьяна Старовойтова.

По мнению директора по стратегии инвестиционной 
компании «Финам» Ярослава Кабакова, по сравнению 
с прошлым годом ситуация в сфере общепита суще-
ственно улучшилась, объемы выручки и количество 
посетителей выросли. «Количество малых и средних 
предприятий, особенно микробизнеса, сократилось, 
что уменьшило предложение. При этом ограничения и 
карантины наиболее сильно бьют по точкам общепи-
та»,— комментирует Ярослав Кабаков.

Как отмечает ресторанный блогер Азат Сапарма-
медов, за этот год практически каждый ресторан 
запустил доставку или стал работать на вынос: от 
среднего кафе до премиум-ресторанов. При этом 
позиции в меню и качество блюд особо не измени-
лись, в ряде заведений незначительно выросли цены. 

«Гости стали реже ходить — это факт. Столько лет 
приучали всех есть вне дома: завтракать, обедать, 
ужинать. А сейчас за полтора года большая часть 
отучилась из-за запретов, кто-то перешел на достав-
ки. Теперь рестораторам вновь придется бороться за 
гостя с новой силой, чтобы не только завлечь его в 
заведение, а в принципе вытащить из дома»,— под-
черкивает Азат Сапармамедов.

По словам эксперта, снятие запрета на ночную 
работу заведений в разы увеличит количество посе-
тителей в связи с периодом корпоративов и предново-
годних программ. «Народ пойдет отмечать все равно. 
Возможно, не на широкую ногу, но отмечать пойдут. 
Поэтому гостей в декабре будет достаточно. А вот 
после праздников будет тяжеловато, конечно, мно-
гим»,— считает Азат Сапармамедов. 

Владелец ресторана Al Capone Александр Надеин 
отмечает, что пандемия коронавируса заставила заве-
дение развивать партнерство с агрегаторами достав-
ки еды «Яндекс.Еда» и Delivery Club. Результаты 
уходящего года для ресторана предприниматель 

характеризует негативно, отмечая падение выручки 
из-за ограничений.

«В связи с введенными ограничениями мы были 
вынуждены развивать партнерство с агрегаторами 
еды “Яндекс.Еда” и Delivery Club. Мы это сделали еще 
в начале пандемии в 2020 году, когда нас закрыли на 
три месяца. Это привело к тому, что мы стали получать 
меньше прибыли с каждого заказа: если раньше мы с 
заказа в 1 тыс. руб. получали 670 руб., то теперь толь-
ко 150. Свою комиссию берет агрегатор, плюс расхо-
ды на упаковку и предоставление скидки клиенту. 
Однако доставка дает достаточно много заказов,— 
рассказывает Александр Надеин. 

Ресторатор оценивает решение о введении неодно-
значно, отмечая, что люди достаточно много контакти-
руют и вне заведений. «Люди и без QR-кодов друг с 
другом контактируют, когда заходят в “Пятерочку” или 
“Магнит”, гуляют или едут в общественном транспор-
те. Рестораны есть разного типа. Есть ночные клубы, 
заведения, где все стоят, находятся рядом друг с дру-
гом. А есть рестораны, где между людьми соблюдает-
ся дистанция»,— подчеркивает Александр Надеин.

По словам предпринимателя, поток посетителей 
уменьшился с введением ограничений в октябре, 
поскольку часть людей отказывается от посещения 
разных мест из-за того, что там требуют QR-коды. 

«Им это доставляет неудобство. У кого-то вообще 
нет QR-кодов, поэтому они не посещают заведения. 
Прогнозы об улучшении ситуации давать сложно. 
Люди вакцинируются, но заболевших все равно 
много. Может быть, ситуация улучшится весной, когда 
начнет теплеть и люди будут меньше болеть»,— счи-
тает Александр Надеин.

Аналитик компании «Фридом Финанс» Антон 
Скловец отмечает, что, несмотря на коронавирусные 
ограничения, в этом году оборот ресторанов в стране 
на 30% выше, чем в прошлом. Вырос средний чек и 
число посетителей заведений. По словам эксперта, 
в выручке и прибыли потеряли рестораны, которые 
не смогли быстро перестроиться на доставку. «Легче 
всего перенесли данный период сетевики с именем, 
которым за время своего существования удалось 
накопить финансовую подушку и большой круг пре-
данных клиентов. Фаст-фуд пострадал меньше всех, 
качество и принцип изготовления блюд на вынос у 
фастфуда не отличается от подачи внутри заведе-
ния. Как следствие, такие рестораны быстрее всех 
переключились на доставку, а общая популярность 
среди населения позволила закрепиться в этом 
направлении»,— подчеркнул Антон Скловец.

Основными проблемами для сферы общепита экс-
перт называет рост цен на продукты, расходные мате-
риалы и мебель, низкие реальные доходы населения, 
сложные отношения с контролирующими органами и 
пандемийные ограничения. По его словам, рост цен не 
дает возможности устанавливать недорогие цены на 
блюда, чем отталкивает часть посетителей. «Если не 
будут приняты новые ограничения, ресторанная 
сфера продолжит восстановление. Сейчас многие 
люди уже сделали прививки от COVID-19, даже если 
будут введены ограничения по QR-кодам, то у боль-
шинства они уже будут. Индустрии потребуется не 
меньше пары лет на восстановление к допандемийно-
му уровню»,— считает Антон Скловец. ■

С 1 ДЕКАБРЯ ЧЕЛЯБИНСКИМ ЗАВЕДЕНИЯМ ОБЩЕПИТА НЕЛЬЗЯ 
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ЭКОЛОГИЯ

«НА ЭТО НЕ ЖАЛКО ДЕНЕГ» В ЭТОМ ГОДУ В ЧЕЛЯБИНСКЕ БЫЛ 
РЕАЛИЗОВАН ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОЕКТ, СТАВШИЙ ЗНАКОВЫМ НЕ ТОЛЬКО ДЛЯ ГОРОДА, 
НО И В МАСШТАБАХ СТРАНЫ. В ОБЛАСТНОМ ЦЕНТРЕ ЗАВЕРШИЛАСЬ РЕКУЛЬТИВАЦИЯ 
ГОРОДСКОЙ СВАЛКИ, КОТОРАЯ БЫЛА КРУПНЕЙШИМ ПОДОБНЫМ ОБЪЕКТОМ В ЕВРОПЕ 
СРЕДИ РАСПОЛОЖЕННЫХ В ГОРОДСКОЙ ЧЕРТЕ. ПО ДАННЫМ ВЛАСТЕЙ, ВЫБРОСЫ 
ВРЕДНЫХ ВЕЩЕСТВ В ЧЕЛЯБИНСКЕ БЛАГОДАРЯ ЭТОМУ ПРОЕКТУ СОКРАТИЛИСЬ НА 20%. 
НА ОЧЕРЕДИ РЕКУЛЬТИВАЦИЯ МУСОРНОГО ПОЛИГОНА В МАГНИТОГОРСКЕ И ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКИХ ЮЖНОУРАЛЬСКИХ МУНИЦИПАЛИТЕТАХ. АРТУР ЯКУШКО 

Челябинская свалка стала самым крупным в России 
объектом по площади рекультивации. Мусор на нее 
свозили с конца 40-х годов прошлого века. Потенциал 
ее был исчерпан еще в 1980 году, но фактически отхо-
ды сюда перестали транспортировать только в 2018-
м. Реализации проекта во многом поспособствовала 
подготовка Челябинска к проведению саммитов ШОС 
и БРИКС, которые должны были состояться в област-
ном центре в 2020 году. На момент закрытия свалка 
содержала 17,5 млн кубометров отходов на площади 
74,5 га. Она находилась менее чем в 1 км от жилых 
зданий и в 2 км от реки Миасс.

Работы по рекультивации проводились в 2019–
2021 годах в рамках реализации федерального про-
екта «Чистая страна» (национальный проект «Эколо-
гия»). Подрядчиком была дочерняя структура «Роса-
тома» — ФГУП «Федеральный экологический опе-
ратор» (ранее — ФГУП «РосРАО»). 

О завершении рекультивации объявила в октябре 
на совещании президента Владимира Путина с члена-
ми федерального правительства вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. Она подчеркнула, что объект был 
крупнейшим в Европе мусорным полигоном, находив-
шимся в городских границах. «В настоящее время это 
зеленая безопасная территория»,— заявила она.

Владимир Путин отметил, что федеральный 
центр направил на рекультивацию челябинской 
свалки более 4 млрд руб. «Эти деньги пошли на обе-
спечение фундаментальных интересов жителей, на 
обеспечение сохранения их здоровья, создание бла-
гоприятной среды. На это не жалко денег»,— сказал 
глава государства. 

Губернатор Челябинской области Алексей Текслер, 
выступая летом на сессии Петербургского междуна-
родного экономического форума «Экологические 
проблемы сегодня: кто заплатит завтра?», назвал 
рекультивацию свалки знаковым событием для реги-
онального центра. Во время прямой линии 8 декабря 
глава региона заявил, что свалка давала 20% всех 
выбросов от стационарных источников в Челябинске. 

«Рекультивация свалки является одним из ключе-
вых мероприятий по снижению загрязнения воздуха 
в Челябинске,— комментировал в октябре проект 
руководитель проектного офиса федеральной про-
граммы “Чистый воздух” Максим Корольков.— 
Порядка 63 тыс. т загрязняющих веществ ежегодно 
свалка выбрасывала в атмосферный воздух. В этом 
году рекультивация завершена, все выбросы направ-
ляются в систему дегазации. По результатам 2020 
года Челябинск и Магнитогорск занимают первое и 
второе места по снижению выбросов по отношению к 
предыдущему году. В этом году, я думаю, Челябинск 
останется в лидерах, в том числе благодаря рекульти-
вации свалки».

Рекультивация предусматривала три этапа — под-
готовительный, технический и биологический. Когда 
идет речь о завершении реализации проекта, имеются 
в виду два первых этапа. На первом была обустроена 
хозяйственная зона, установлено ограждение по пери-
метру участка, произведена осушка водонасыщенных 
участков, ликвидирован отстойник смеси нефтепро-
дуктов. Также во время подготовительного этапа про-
вели разбивочные и геодезические работы, обеспечи-
ли стройплощадку средствами пожаротушения. На 
техническом этапе подрядчик «срезал» верхний слой 

холма свалки на 1,5 м, сформировал откосы полигона, 
закрыл его полимерными пленками. Помимо этого, 
были обустроены системы дегазации, сбора и очистки 
фильтрата, поверхностных стоков, установка много-
функционального рекультивационного покрытия. 

Сроки завершения технического этапа переноси-
лись. Изначально эту часть рекультивации планиро-
валось закончить к 2020 году. Затягивание сроков 
выполнения проекта СМИ со ссылкой на неофициаль-
ные источники называли одной из причин принятия 
решения о переносе саммитов ШОС и БРИКС из Челя-
бинска в Санкт-Петербург (в итоге они вообще не 
состоялись в традиционном формате из-за панде-
мии). Уже в мае 2019-го подрядчик дал понять, что 
задача успеть к 2020-му трудновыполнима. Государ-
ственную экспертизу удалось пройти только к концу 
ноября того же года. А инженерные работы начались 
весной 2020-го. Позже в дочерней структуре «Роса-
тома» объявили, что окончание второго этапа запла-
нировано на 2021 год.

Биологический этап рассчитан на 15–20 лет, он 
предусматривает посев многолетних трав, в результа-
те чего на месте свалки должен появиться зеленый 
холм. В январе Виктория Абрамченко во время визита 
в Челябинск предложила высадить на объекте дере-
вья. Она добавила, что этот вопрос необходимо обсу-

дить с жителями города. Алексей Текслер поддержал 
предложение вице-премьера. 

В конце сентября подрядчик рекультивации челя-
бинской свалки организовал на объекте бег с препят-
ствиями на 5 км, приуроченный к окончанию работ. 

Проект по рекультивации свалки планируется реа-
лизовать также в Магнитогорске. Власти региона 
ожидают, что проектная документация по этому 
мусорному полигону площадью 37,5 га, содержащему 
3,7 млн кубометров отходов, будет подготовлена к 
концу 2022 года, а работы должны быть завершены к 
2024-му. Мусор на магнитогорскую свалку нельзя 
будет свозить уже с начала следующего года.

В рамках нацпроекта «Экология» в Магнитогорске 
в этом году завершили строительство нового полиго-
на твердых коммунальных отходов мощностью 200 
тыс. т сортировки. По словам губернатора, сейчас 
заканчивается лицензирование, подготовка необхо-
димых документов, в первом квартале следующего 
года полигон заработает. 

17 декабря на заседании регионального координа-
ционного совета по вопросам экологии Алексей Тек-
слер сообщил, что наряду с Магнитогорском рекуль-
тивацию свалок в ближайшее время должны провести 
в Златоусте, Карталах, Троицке, Миассе и Верхнем 
Уфалее. 

Работа по рекультивации мест захоронения твер-
дых коммунальных отходов идет в ряде регионов в 
рамках проекта «Чистая страна». В начале декабря 
Минприроды подвело предварительные итоги его 
реализации. Ключевая цель проекта — снизить эко-
логический ущерб, связанный со свалками, умень-
шить вред для окружающей среды от уже имеющихся 
объектов, создать информационную систему выявле-
ния новых несанкционированных свалок мусора на 
основании сообщений граждан и общественных орга-
низаций. Работа ведется с 2017 года, завершение 
проекта запланировано на конец 2024-го. Общая сто-
имость его мероприятий может составить 160 млрд 
руб., в том числе 120 млрд — финансирование из 
федерального бюджета. 

По итогам 2020 года в России было ликвидирова-
но 12 несанкционированных свалок в границах горо-
дов и десять опасных объектов накопленного вреда 
окружающей среде. В 2021 году в рамках «Чистой 
страны» планировалось провести работы по рекуль-
тивации еще 22 старых свалок, а также ликвидации 
несанкционированных мест захоронения ТКО в 15 
регионах РФ. Всего к 2024 году планируется ликви-
дировать 191 несанкционированную свалку и 
рекультивировать 88 наиболее опасных объектов 
накопленного вреда. ■ 
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